
BNP Paribas пришлось заплатить 

аж 9 млрд долларов за транзакции 

в интересах клиентов из Ирана, 

Судана и Кубы. Парадокс в том, 

что санкции, формально препят-

ствующие поставке Superjet с аме-

риканскими комплектующими, 

были сняты с Ирана еще в про-

шлом году. Вокруг этой сделки 

вообще слишком много тумана. 

В июле в концерне ГСС не под-

твердили «Интерфаксу» инфор-

мацию о подписании контракта на 

поставку лайнеров. Хотя о таком 

договоре, подписанном в рамках 

авиасалона МАКС-2017, сообщало 

иранское агентство FARS. А еще в 

феврале 2017 года министр энер-

гетики России, сопредседатель 

Российско-Иранской комиссии 

Александр Новак заявлял о го-

товности Ирана приобрести все те 

же 12 самолетов SSJ 100. Известно 

также, что в июне нынешнего года 

производитель самолетов SSJ 100 

и президент ГСС Владислав Маса-

лов после переговоров с иранцами 

сообщал, что «есть соглашение 

с двумя компаниями, потребность 

и большая заинтересованность 

страны в региональных самоле-

тах».

Итак, кому же верить? Будет 

ли Иран приобретать супердже-

ты или ограничится контрактом 

на 34,6 млрд долларов, уже под-

писанным с Airbus и Boeing о по-

ставке воздушных судов? Похоже, 

судьба российского проекта все 

же зависла...

Вспомним МАКС-2017. По дан-

ным Минпромторга, самыми 

крупными сделками там стали 

контракт на поставку 20 само-

летов Sukhoi Superjet 100 «Аэро-

флоту» и контракт с Red Wings, 

которая договорилась приобре-

сти в лизинг 16 лайнеров МС-21. 

То есть наша новая гражданская 

авиатехника пока рассматри-

вается в основном как продукт 

для внутреннего пользования. 

Хотя утвержденная правитель-

ством Федеральная целевая про-

грамма «Развитие гражданской 

авиационной техники России 

на 2002–2010 годы и на период 

до 2015 года» была совсем не на 

это рассчитана. Цель ставилась 

куда более масштабная, хотя 

и вполне конкретная: «Принци-

пиальное изменение стратеги-

ческой конкурентной позиции 

гражданского сектора авиаци-

онной промышленности России, 

заключающееся в создании на 

его базе нового мирового цен-

тра авиастроения и завоевании 

к 2015 году не менее 5% мирово-

го рынка продаж гражданской 

авиационной техники (включая 

внутренний и внешний рынки), 

а к 2025 году – не менее 10%».

Сегодня из серьезных заказ-

чиков остались только россий-

ские «Аэрофлот», «Газпромавиа», 

мексиканская компания Interjet 

и ирландская CitiJet (в портфеле 

заказов значились три самолета, 

сейчас – пять, хотя еще два года на-

зад шел разговор о приобретении 

сначала 25 самолетов). Остальные 

покупатели либо прекратили свое 

существование, либо отказались 

от ранее взятых на себя обяза-

тельств по тем или иным причи-

нам. В том числе и носящим не 

конъюнктурный, по-

литический, а куда бо-

лее глубокий характер. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

А бассейн-то дырявый...
Несмотря на 
уверения главы 
Минтруда, 
нелегальная 
занятость в 
стране растет

«Ролекс» 
под 
хохлому
На этой неделе 
на повестке 
дня вновь 
оказалcя вопрос 
о подарках для 
чиновников

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ 5

Три жизни 
Андрея 
Кончаловского
Знаменитый режиссер 
встречает 80-летие 
работой над новым, 
35-м по счету фильмом

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Не уходящая в тень тема санк-

ций и импортозамещения 

напоминает то триллер с не-

предсказуемым финалом, то 

не совсем приличный анекдот, 

который неловко рассказы-

вать в обществе. И все же 

рассказывать придется... 

Информационные агентства 

сообщили, что концерн «Граж-

данские самолеты Сухого» 

запросил одобрения на сделку 

по продаже Ирану 12 лайнеров 

Sukhoi Superjet 100 у... Мин-

фина США. Соответствующие 

документы направлены в офис 

по контролю за иностранными 

активами (Office of Foreign 

Assets Control, OFAC), занима-

ющийся в США контролем за 

соблюдением санкционного 

режима. И это на фоне всех 

бесконечных разговоров на 

тему, что мы сами с усами...

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Т
акое обращение не осталось 

незамеченным, разразился 

вселенский скандал. Это же 

как одной своей ногой на-

ступить на другую, да прямо 

на патриотическую мозоль! Но да-

вайте успокоимся и разберемся. 

Спросите, почему надо просить 

одобрения коммерческой сделки 

за океаном? Все дело в том, что про-

изводится лайнер Superjet у нас, 

но на 72% эта машина состоит из 

импортных комплектующих. По-

ставка самолетов без одобрения 

OFAC грозит серьезными штра-

фами и ограничениями. И это не 

пустые угрозы. Не так давно банку 

Не совсем свои крылья
Почему разрешение на продажу отечественных авиалайнеров мы должны получать 
за океаном, у «заклятых партнеров»? 

с. 3

с. 4 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Портал госуслуг прислал по 

электронной почте сообще-

ние: «Уважаемый г-н Морозов. 

Вам назначен штраф ГИБДД...» 

Ин терактивная ссылка тут же 

предлагает не раздумывая пе-

рейти к оплате, да еще 50-про-

центную скидку дает. Боль-

шинство граждан предпочтут 

в такой ситуации без лишних 

слов облегчить свою кредитку 

или электронный кошелек на 

250 рублей и отделаться от на-

вязчивого госоргана, как от на-

доедливой мухи. Но дело в том, 

что я давно принципиально не 

нарушаю ПДД.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Как пишут в соцсетях, «штраф-

ной» сервис стал настолько на-

вязчивым, что люди начинают 

возмущаться, а некоторые еще и 

жалуются: в прокуратуру, в суды. 

Очередной скандал разгорается 

в Москве в связи с новыми камера-

ми фотовидеофиксации наруше-

ний «АвтоУраган-ВСМ-2». Тысячи 

водителей получили штрафные 

извещения о превышении скоро-

сти, хотя уверены, что ехали по 

правилам. Эти камеры работают 

с фотокартинкой, а точность их из-

мерений зависит от их положения, 

угла наклона. А камеры, бывает, 

обслуживаются не очень дотош-

ными специалистами.

Скандалы с камерами фикса-

ции нарушений ПДД случаются 

регулярно. Техника, понимаешь... 

Последний такой был на Кутузов-

ском проспекте в 2016 году, но тог-

да камеру удалось быстро отрегу-

лировать, а назначенные штрафы 

отменили. Годами камеры парко-

нов выписывали штрафы инвали-

дам, которые законно парковали 

свои автомашины на местах для 

людей с ограниченными возмож-

ностями. В общем, компьютерная 

техника нередко дает сбои, ино-

гда ей помогают в этом служивые 

люди. Ведь ошибки всегда тракту-

ются в пользу государства, что не-

маловажно в условиях дефицита 

госбюджета.

Счетная палата РФ на днях опу-

бликовала данные проверок, из 

которых следует, «что штрафы за 

правонарушения в области дорож-

ного движения принесли в бюд-

жетную систему РФ в 2016 году 

почти 63 млрд рублей – 39,1% 

от всех поступивших штрафов. 

За 2015–2016 годы сотрудника-

ми ГИБДД было зафиксировано 

172,05 млн административных 

правонарушений в области до-

рожного движения, по результа-

там рассмотрения дел о которых 

вынесено 162,48 млн постановле-

ний о назначении административ-

ных наказаний в виде штрафов на 

сумму 146,97 млрд рублей. В ре-

зультате за проверяемый период 

на одно транспортное средство 

приходится 3,2 штрафа, а на одно-

го трудоспособного гражданина – 

2,1 штрафа». Из этого следует, что 

в России не осталось 

водителей, которые бы 

соблюдали ПДД.

Докажи, что ты не верблюд, 
скачущий со скоростью 140 км в час

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Два мира – две судьбы... На телеканалах, 

в большой и умной прессе солидные люди 

при галстуках рассуждают о солидных ве-

щах: случится ли ядерная война на корей-

ском полуострове, достигла ли дна наша 

многострадальная экономика, куда пойдет 

Андрей Малахов. А в альтернативных 

интернет-изданиях и соцсетях миллионы 

людей следили за состязанием двух испол-

нителей в стиле рэп с экзотическими клич-

ками Oxxxymiron и Слава КПСС.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

С точки зрения здравомыслящего граждани-
на, в этом споре современных акынов (одному 
32 года, другому 27) нет ничего серьезного. 
Два известных разве что в своей специфиче-
ской среде персонажа затеяли «батл» (битву), а 
нам-то что за дело? Но почему же тогда столь-
ко людей это смотрят, слушают, смакуют, пере-
сказывают, обсуждают? Кто им позволил? Да 
никто!

В своих веселых, энергичных рэп-текстах 
парни состязались не только в приколах и вза-
имных оскорблениях. Они довольно сочно про-
шлись по самым актуальным и острым соци-
ально-политическим темам. «Добрым словом» 
были помянуты и продажные чиновники, и па-
скудный шоу-бизнес, и свистопляс ка на власт-
ном олимпе. Звучали пассажи о главе Чечни, 
о премьер-министре и о многих других персо-

нажах, чья деятельность обычно освещается в 
официальных хрониках, а не в частушках.

Слушать эти речитативы утомительно из-за 
чрезмерной нецензурщины, сленга и англи-
цизмов. Но начав слушать, оторваться трудно. 
Два явно не бесталанных парня демонстриру-
ют абсолютно другую культурную и социальную 
реальность, с которой мало знакомы те взрос-
лые люди, что сегодня в больших кабинетах 
ломают голову над тем, как накануне выбор-
ного цикла привлечь внимание молодежной 
аудитории. Вместе с ними осваивают бюд-
жеты, отпущенные на дело государственной 
важности, высоколобые эксперты и политтех-
нологи. А тем временем два рэпера взрывают 
интернет. В YouTube ролик появился в ночь 
на понедельник, 14 августа, а уже в середи-
не вчерашнего дня его просмотрели свыше 
15 млн зрителей. И это, судя по всему, далеко 
не предел.

Наверное, основная масса в этой аудито-
рии – молодые люди, которым близки язык, 
стиль и тематика героев «битвы». Но отнести 
все это к жанру забав неправильно и неспра-
ведливо. Эти парни не просто заводят своих 
восторженных зрителей, но фактически фор-
мируют повестку дня, и к ним прислушиваются 
миллионы сверстников. Ведь они умеют глав-
ное: разговаривать с молодежной аудиторией 
на понятном ей языке. А у чиновников, без 
конца изобретающих «формы работы с моло-
дым избирателем», это не получается.
Как тут не вспомнить, с каким треском были 
провалены в прошлом молодежные проекты 
власти – все эти дорогостоящие 
«Наши», «молодогвардейцы», «Мест-
ные».

ОКСАНА БЛОШКИНА

ВРАЧ
– После института мы с мужем 
уехали в Ханты-Мансийский 
округ, там замечательная при-
рода. А еще недавно побывали 
в станице Вешенской, на родине 
Шолохова – потрясающие места!

ОЛЬГА СТАРИКОВА

ПРОВОДНИК
– Я сама из Белоруссии, кроме 
Москвы и Петербурга, нигде не 
была. Красивые города, но моя 
мечта – побывать на Байкале. 
Много слышала, читала об этом 
уникальном озере!

ВИКТОР КУЛИКОВ

КУРЬЕР
– Мне по душе дальние поездки 
и походы, много где был и затруд-
няюсь с ответом. Но поскольку 
больше всего люблю горы и 
море, то мой выбор – Черномор-
ское побережье Кавказа.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Где мы только не бывали...
Cегодня отмечает день рождения Русское 

географическое общество, основанное 

172 года назад для «привлечения лучших 

сил к изучению русской земли и людей ее 

обитающих». Мы спросили горожан, какой 

уголок России им пришелся по душе. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Эти два парня взорвали интернет.

курсы 
валют

$59,2490 (–0,4031)

€69,6531 (–0,3427)

На 
72%
Sukhoi Superjet 
100 состоит из 
импортных ком-
плектующих
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 1-е полугодие 2018
Во всех почтовых отделениях России

Инновационный 
отъем денег у на-
селения с помо-
щью «кривых» при-
дорожных камер 
фотовидеофикса-
ции

Глюк’оZa: 
Жертвой мошенников 

я была не только в 
кино

Трудности 
перевода
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•ЭХО•

Волна ревизии собственной исто-

рии докатилась и до Соединенных 

Штатов. Призраки давней междо-

усобной войны внезапно рас-

кололи нацию и обагрили улицы 

кровью. Левые против правых, 

«Антифа» против «Ку-клукс-клана», 

анархисты против неонацистов, 

черные против белых, демократы 

против республиканцев, ну и, само 

собой, все против Трампа. По фак-

ту, вой на всех против всех.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Казалось бы, повод пустяковый. Это 

массовый снос памятников в Поль-

ше и на Украине вызывает оторопь 

в Европе, где еще хоть кто-то пом-

нит Вторую мировую. Но рецидивы 

Гражданской войны 1861–1865 годов 

в Штатах на этом фоне кажутся вер-

хом абсурда. Однако американцам 

уже не смешно.

Все началось с вирджинского го-

родка Шарлотсвилль, где на улицах 

развернулись настоящие бои из-за 

памятника вождю конфедератов 

генералу Ли. Факельное шествие 

против сноса монумента, куда вли-

лись отряды «Ку-клукс-клана», белых 

супрематистов и неонацистов, пере-

росло в рукопашную с антифашиста-

ми. Закончилось все трагедией, когда 

неадекватный скинхед Алекс Филдс 

на машине врезался в разъяренную 

толпу, убив женщину и ранив еще 

19 человек.

Дальше география противосто-

яния поползла вширь. Защитники 

«этнического равенства» разгроми-

ли памятник армии конфедератов 

в Северной Каролине. Толпа молодых 

людей накинула петлю на шею брон-

зовому солдату с ружьем и сдернула 

ее с пьедестала. Видеозапись демон-

стрирует радостные вопли толпы 

победивших борцов с расовой не-

терпимостью, оплевывающих по-

верженного. Полиция города Дарем 

арестовала 22-летнюю зачинщицу, 

остальные скрылись.

Губернатор Рой Купер только под-

лил масла в огонь: «Мы демонтируем 

все такие памятники, потому что они 

прославляют войну против США, ко-

торая велась в защиту рабства». При 

этом закон штата запрещает сносить 

или перемещать монументы без раз-

решения Национальной комиссии.

В Кентукки тоже заговорили о «де-

конфедерализации». Мэр Лексингто-

на Джим Грей начинает кампанию 

по сносу статуи генерала Джона 

Моргана и военного министра Джо-

на Брекинриджа. Губернатор штата 

Мэриленд Ларри Хоган поддержал 

предложение о сносе памятника 

главному судье Роджеру Тейни, узако-

нившему рабство в 1857 году. Борьба 

с давно почившими рабовладельцами 

набирает обороты!

Откуда такой взрыв страстей? 

Баланс, позволявший американ-

цам чувствовать себя единой наци-

ей с общими ценностями, оказался 

нарушен после президентских вы-

боров. К власти пришел Трамп, вос-

принимаемый половиной страны как 

скрытый «белый расист». Отсюда и 

атака на конфедератов, проявление 

уважения к которым пресса прирав-

нивает к одобрению рабства и сегре-

гации. Для сведения: за два непол-

ных года по решению суда снесено 

девять памятников, а осталось еще 

1,5 тысячи...

После двухдневного молчания 

Дональд Трамп осудил ультрапра-

вых и неонацистов как «носителей 

чуждых Америке идей», выразил со-

болезнования родителям погибшей 

девушки. При этом попытался встать 

над схваткой и заявил, что среди не-

довольных сносом памятнику гене-

ралу Ли были не только нацисты, но и 

вполне законопослушные граждане. 

«Сегодня снесут памятник генералу 

Джексону, а завтра это будут статуи 

Джорджа Вашингтона или Томаса 

Джефферсона? Надо задаться во-

просом: где это все заканчивается? 

Вы меняете историю и культуру!» – 

заявил Трамп. Ведь если следовать 

логике правозащитников, то отцов-

основателей США тоже надо вычер-

кнуть из истории, поскольку оба 

были крупными рабовладельцами. 

Как и следовало ожидать, президент 

никого не убедил, и в социальных 

сетях на его голову вылились новые 

ушаты грязи.

В статье «Что делать с конфе-

дератскими памятниками после 

Шарлотсвилля», перепечатанной 

Independent, декан из Университета 

Тафтса Джеймс Глейсер предлагает 

оригинальный ход: «После поезд-

ки в Москву я задумался: а не стоит 

ли нам присмотреться к тому, как 

повели себя русские в отношении 

советского прошлого?» Автор сооб-

щает, что посетил столичный парк 

«Музеон», где памятники Сталину 

и Дзержинскому соседствуют с па-

мятником Сахарову.

Ученый считает, что такая экспо-

зиция предназначена «не для про-

славления прошлого, а для его доку-

ментирования». Так что если собрать 

свергнутые конфедератские статуи 

в одном месте, то они могут многое 

рассказать об истории Гражданской 

войны между Севером и Югом, раб-

стве и массовом сопротивлении.

А может быть, еще и о сегодняшней 

политике?  Т
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Почти на

84%
показатель тене-
вой экономики 
в РФ выше, чем 
в среднем по 
миру (по данным 
А ССА)

Обеспечение мирного и безопасного существования 
россиян должно быть приоритетом внешней политики, считают большинство (59%) 

опрошенных социологами Левада-Центра 

Россия сократила вложения в американские 
казначейские обязательства на 5,8 млрд долларов. Как сообщает Минфин 

США, наша доля в US Treasuries составляет 102,9 млрд долларов

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Рогозин
вице-премьер

– При строитель-

стве космодрома 

В о с т о ч н ы й  н а 

каждой «проклад-

ке» оставалось от 8 до 25% сметы 

стоимости объекта. Это, я считаю, 

преступление.

Сергей Аксенов
глава 

Республики 

Крым

–  П с и х и а т р а м 

нужно садиться и 

смотреть на адек-

ватность украин-

ских властей.

Далай-лама XIV
– Знаете, моя меч-

та – чтобы штаб-

квартира НАТО пе-

реехала в Москву.  

Боюсь, правда, что 

после такого пред-

ложения меня те-

перь и в Америку не пустят!

Иосиф Кобзон
народный артист 

России

– Над умершим из-

деваться грешно, 

они ведь право-

славные. Украин-

цы захлебываются 

в своем гневе, это зомбированный 

народ, ничего не соображающий.

Алексей Пушков
член СФ

– В СШ А пош ли 

призывы уйти из 

Афганистана. Буш 

(младший) войну 

начал,  Обама об-

манул – ее не за-

вершил. Трамп у разбитого корыта. 

Проигравшая сверхдержава.

Николай Гоголь
писатель

(из письма 

от 18 августа 

1842 года)

– Вы г ов ори т е, 

что молодое по-

коление лучше и 

скорее поймет. Но горе, если бы не 

было стариков. У молодого слишком 

много любви к тому, что восхити -

ло его, а где жаркая и сильная лю-

бовь, там уже невольное пристра-

стие.

Бело-черное – и никаких полутонов
с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

«Свыше 800 тысяч работни-

ков в России легализованы 

за шесть месяцев 2017 го-

да», – сообщил глава Минтру-

да Максим Топилин. По мне-

нию министра, это большой 

успех специальной програм-

мы, благодаря которой за 

два года выявлено и легали-

зовано 4,5 млн «уклонистов». 

Однако эксперты Российской 

академии народного хозяй-

ства и госслужбы опроверга-

ют благостные выводы.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
о данным Росстата, чис-

ленность занятых в малом 

и среднем бизнесе в ми-

нувшем году сократилась 

на 3,7%. Сокращалась чис-

ленность работников на круп-

ных и средних предприятиях, 

а экономическая активность 

и уровень безработицы оста-

вались стабильными. Вывод: 

ушедшие перемещаются в те-

невой сектор, и процесс этот 

идет давно.

Это как в школьной задачке 

про бассейн, в который что-то 

втекает и вытекает. В реальной 

жизни бассейн продырявился, 

отток трудовых ресурсов из ле-

гального сектора растет с каж-

дым годом. По данным Счетной 

палаты, за последние шесть лет 

только в малом и среднем бизне-

се сократилось 3,2 млн рабочих 

мест. Это без учета оптимизации 

на предприятиях и в бюджетных 

учреждениях – типа повсеместно 

закрывающихся больниц и поли-

клиник, школ, библиотек и т. д.

Росстат свидетельствует: за 

I квартал 2017-го объем скры-

той оп латы труда состави л 

почти 2,4 трлн рублей, хотя го-

дом раньше было 2 трлн. Глава 

Минфина Антон Силуанов под-

тверждает: объем серого фон-

да зарплат в России превышает 

10 трлн в год.

А вот другие цифры: за по-

следние два года реальные рас-

полагаемые доходы россиян 

упали на 12,3%. Причем размер 

назначенных пенсий сократил-

ся на 7%, а зарплата – на 8,7%. 

В деньгах это недоплата в 63 ты-

А бассейн-то дырявый...
Несмотря на уверения главы Минтруда, нелегальная занятость в стране растет

Активисты «Молодежки ОНФ» подготовили рейтинг ак-
тивности руководителей регионов в социальных сетях. 
Самым общительным в интернете российским поли-
тиком является глава Чечни Рамзан Кадыров – у него 
2,8 млн подписчиков в сети Instagram, почти 800 ты-
сяч – в Facebook, 540 тысяч – в VKontakte , 392 тыся-
чи – в Twitter. Также он ведет свой блог в LiveJournal. 
А 32 российских губернатора вовсе не имеют в соцсе-
тях действующих аккаунтов. 

КСТАТИ

Трудности перевода
ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

И масштабные, но маловразумительные фору-
мы на российских просторах. Денег расходу-
ется много, а толку и «смыслов», как это модно 

сегодня говорить, – кот наплакал. Ни одна из кабинет-
ных затей и близко не подбирается к тому уровню по-
пулярности и эффективности в продвижении «смыслов», 
какой демонстрируют пара рэперов-матерщинников.

Очевидно, что в гонке за молодым избирателем 
власть безнадежно отстает. И происходит это потому, что 
говорят чиновники и молодежь на разных языках, живут 
они в разных материальных мирах и разделяют совер-
шенно разные ценности. Пока рисуют и утверждают про-
ект очередного супер-Селигера, молодежь, как бы рез-
вясь, без всяких потуг и денег затевает другую игру. Вот, 
к примеру, создатель VKontakte и Telegram Павел Дуров 
призвал своих поклонников после публикации фото пре-
зидента с обнаженным торсом выкладывать в интернете 
аналогичные снимки. И ведь заработало.

Попытки государевых мужей найти общий язык с мо-
лодежью (вспомним некий Совет блогеров при Госдуме 
или выступление перед седовласыми депутатами юного 
создания по кличке Саша Спилберг, которая учила народ-
ных избранников, как стать популярным в интернете) на 
таком фоне выглядят неуклюже и допотопно.

Что же, в свое время государство сделало все воз-
можное, чтобы максимально оттолкнуть от себя моло-
дежь. Оно само отказалось от воспитательной роли в 
школе, отменило любую идеологию, уничтожило детское 
кино, систему кружков, спортивных секций и лагерей, 
сократило до минимума бюджетные места в вузе и при-
остановило движение любых социальных лифтов. Все 
эти смутные годы молодежь и власть жили в абсолютно 
не пересекающихся параллельных мирах. Стоит ли удив-
ляться, что говорят они сегодня, будто земляне с инопла-
нетянами. Т

сячи рублей каждому. Вывод: 

россияне меняют официальное 

трудоустройство на теневую за-

нятость.

«Большая численность за-

нятых граждан без официаль-

ного оформления трудовых от-

ношений приходится на такие 

сферы экономики, как строи-

тельство, оптовая и розничная 

торговля, предоставление услуг, 

транспортные услуги», – гово-

рит министр Топилин. Сколь-

ко именно в стране «трудовых 

неформалов», никто толком 

не знает. Оценки колеблются 

от 15 млн (Росстат) до 27 млн 

(вице-премьер Ольга Голодец). 

И если государство сумеет взять 

их на учет, прибавка страховых 

взносов может по прецеденту 

2015–2016 годов составить от 

50 до 90 млрд.

Правда, расходы на строи-

тельство всего лишь одного 

ав ианосца «Шторм», который 

предполагается спустить на 

воду в 2030-м, составят не менее 

350 млрд – и это без вооружения, 

которое обойдется не дешевле. 

А таких мегакораблей у нас бу-

дет шесть... Но это так, к слову.

Борьба с серыми зарплатами 

идет повсюду. В Германии, где 

доля «нелегалов» сильно вырос-

ла за счет мигрантов, ведение 

незаконной трудовой деятель-

ности и нелегальная занятость 

грозят большими штрафами и 

даже тюрьмой. В США выплата 

или получение серой зарплаты 

считаются налоговыми престу-

плениями, не имеющими срока 

давности.

Но там есть не только кнут, 

но и пряник. Человек должен 

соблюдать законы, платить на-

логи, а общество обязано по-

заботиться, чтобы гражданин 

имел работу с зарплатой, на ко-

торую можно нормально жить. 

И потому в Германии действует 

прогрессивная система нало-

гообложения, которая начина-

ется с не облагаемого налогом 

минимума доходов: 8742 – для 

одиноких и 16 944 евро – для 

супружеских пар (в год). Во 

Франции этот минимум мень-

ше: 6011 в год (420 770 рублей). 

В США колеблется в пределах 

9075–18 150 долларов...

Это мудрая система. Она тре-

бует обязательного декларирова-

ния всех источников доходов, но 

никогда не снимет с налогопла-

тельщика последнюю рубашку, 

не пустит его по миру, не вы-

нудит бедняка нарушать закон, 

соглашаясь на серые зарплаты. 

Она приучает людей к честности 

в отношениях с государством.

В России подоходный налог 

взимается даже с зарплат ниже 

прожиточного минимума. В Ев-

ропе они невозможны, а в России, 

по словам вице-премьера Ольги 

Голодец, такие нищенские сум-

мы, на которые невозможно про-

жить, получают около 5 млн че-

ловек. И общее налогообложение 

личных доходов граждан в РФ 

выше, чем в подавляющем боль-

шинстве цивилизованных стран. 

У нас принято гордиться единой 

ставкой НДФЛ в 13%, но мало кто 

знает, что во Франции реальное 

налогообложение личных дохо-

дов начинается с 5,5%.

А еще в нашей стране есть от-

числения в Пенсионный фонд – 

22% от заработка, в Фонд соци-

ального страхования – 2,9%, в 

Фонд обязательного медицин-

ского страхования – 5,1%. То 

есть российский работодатель 

за каждого работника платит 

кроме персонального оклада 

и премий еще 30%. Отсюда и 

зарплаты в конвертах, и шиш 

без масла социальным фондам. 

Сравните, к примеру, реальные 

зарплаты и уплачиваемые с них 

налоги в Великобритании и в Рос-

сии – и увидите: среднеоплачива-

емый англичанин (с заработком 

40 тысяч фунтов в год) получает 

на руки 65% суммы, потраченной 

на него работодателем, а его рос-

сийскому коллеге (с месячным 

заработком 70 тысяч рублей) до-

станется лишь 60% – остальное 

уйдет в казну.

Рискну сказать: нам бы такие 

налоговые вычеты – и в стране 

резко повысилась бы доля за-

конопослушного населения. Но 

пока правительство утешается 

данными Росстата, по которым в I 

квартале 2017 года в тени рабо-

тали лишь 13,4 млн россиян, или 

18,7% от общего числа занятых – 

почти как в Западной Европе...

Но! Международная Ассо-

циация сертифицированных 

бухгалтеров (ACCA объединяет 

специалистов в области финан-

сов, учета и аудита из 178 стран) 

считает иначе. «Показатель тене-

вой экономики в России является 

одним из самых высоких и почти 

на 84% выше, чем в среднем по 

миру», – уверяет глава департа-

мента деловой аналитики АССА 

Фэй Чуа. Ну и кому тут верить?

Но у министра Топилина своя 

статистика и свои бассейны... Т

Если следовать 
логике 
правозащитников, 
то отцов-
основателей 
США тоже надо 
вычеркнуть из 
истории, так как 
они были крупными 
рабовладельцами
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Не совсем свои крылья

«Ролекс» под хохлому
•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

На этой неделе на повестке дня вновь 

оказался вопрос о подарках для чиновни-

ков. Казалось бы, здесь давно все и всем 

ясно. По действующим правилам долж-

ностное лицо не имеет права оставлять 

себе подарок, если его стоимость превы-

шает 3 тысячи рублей. Все, что дороже 

этой суммы, должно отходить в доход 

государства или выкупаться чиновником 

за собственные деньги. Иначе – взятка со 

всеми вытекающими. Однако Министер-

ство промышленности и торговли посчи-

тало, что из этого строгого правила мож-

но сделать исключение, если речь идет об 

изделиях народных промыслов.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Вообще-то жесткий регламент на подарки 

для чиновников – отнюдь не российское ноу-

хау. Аналогичные ограничения действуют 

во Франции (там взяткой автоматически 

считается любой подарок дороже 35 евро), 

Великобритании (порог – 140 фунтов), США 

(не более 50 долларов) и во многих других 

странах. Но там, у них, это правило неукос-

нительно соблюдается, а любое, даже незна-

чительное отступление грозит чиновнику 

такими крупными неприятностями, что ни-

какие дары не будут в радость. А у нас огра-

ничения в подношениях в высоких кабине-

тах чаще воспринимаются как пиар-акция, 

рассчитанная на массовую аудиторию – то 

есть на чужих.

Достаточно вспомнить хотя бы историю 

с арестом экс-губернатора Сахалинской об-

ласти Александра Хорошавина, у которого 

при обыске нашли более 800 дорогих ювелир-

ных изделий, в том числе и перьевую ручку 

с бриллиантами стоимостью 35 млн рублей. 

А уж на часы, тянущие на целые состояния, 

на запястьях служивых людей все давно пере-

стали обращать внимание – привыкли...

Так что предложение Минпромторга раз-

решить чиновникам подарки дороже 3 тысяч 

рублей, если речь идет об изделиях народных 

промыслов, едва ли подорвет антикоррупци-

онную политику в стране. А что изменится? 

Разве что в кабинетных интерьерах станет 

пестрее от гжели, палеха, жостовских под-

носов и прочей дымковской игрушки.

Во всяком случае инициативу Минпром-

торга поддержал глава Федерации незави-

симых профсоюзов России Михаил Шмаков, 

заявивший, что такой шаг загрузит народ-

ных ремесленников работой на несколько 

лет вперед. А вот Минтруд от идеи не в вос-

торге. Пресс-служба ведомства заявила, 

что такая оговорка может девальвировать 

«негативное отношение к вопросу дарения 

подарков госслужащим и иным лицам, на 

которых распространяются антикоррупци-

онные стандарты».

А потом, на выдумку у нас ведь не только 

голь хитра. Любое отступление от строгих 

ограничений чиновники легко поставят на 

службу себе любимым. Могу даже подска-

зать, как это делается. Берутся, скажем, часы 

«Ролекс», отдаются ненадолго в руки мастеру 

по народной росписи – и, пожалуйста, полу-

чите: «Ролекс» с хохломой. И волки сыты, и 

овцы целы.

Кстати, тогда неприятностей могли бы из-

бежать не только чиновники, но и духовные 

служители, отступившие от аскезы. Памятна 

недавняя история 43-летнего епископа Ли-

венского и Малоархангельского Нектария, 

принявшего в дар от агрохолдинга автомо-

биль Toyota Land Cruiser 200 стоимостью 

6 млн рублей. Тогда вышел громкий скандал. 

А вот если бы по аналогии с хохломой и гже-

лью епископу подарили UAZ Patriot или LADA 

4х4, то народ бы и не возмущался. А может 

быть, даже и посочувствовал... Т

К а к в с во е вр е м я 

подчеркивал, давая 

интервью одному из 

изданий, генеральный дирек-

тор «Аэрофлота» Виталий Саве-

льев, причина еще и в том, что 

у Boeing и Airbus счет сходящих 

с конвейера машин идет на сотни, 

а у нас выпускается в год меньше 

20 штук. А надо хотя бы 70, «тогда 

экономика начнет работать на 

Sukhoi Superjet, на ГСС, на другие 

модификации». С главой круп-

нейшей авиакомпании согласны 

и многие наши эксперты: первый 

и единственный пока постсо-

ветский пассажирский лайнер 

Superjet не обещает нам серьез-

ных перспектив в деле импорто-

замещения в связи с ограничен-

ной серийностью программы. 

Есть к машине претензии и по 

части конструкции.

Так, авторитетнейший специ-

алист в области аэродинамики 

летальных аппаратов, недавно 

ушедший из жизни академик 

РАН Юрий Рыжов был шокиро-

ван, когда впервые увидел новый 

самолет концерна ГСС: «Нельзя 

вешать двигатель под крылом, 

когда нижняя кромка входного 

устройства находится в 50 см 

от полосы: любая кочка – и она 

отлетит! Ударится и отлетит. 

Поэтому он безопасен только 

на очень хороших полосах, ко-

торых у нас не очень много. Это 

во-первых. Во-вторых, самолет 

не удовлетворяет компании по 

системе гарантированного об-

служивания – они лучше возьмут 

в лизинг подержанный боинг 

или эрбас. Все ведущие наши 

авиакомпании на них летают. 

В-третьих, Superjet отстал тех-

нологически – слишком долго 

делался. В-четвертых, у него все 

комплектующие заграничные – 

от двигателей до электроники».

В санкционных тисках, счита-

ет бывший замминистра граж-

данской авиации СССР Олег 

Смирнов, высокая доля импорт-

ных комплектующих много-

кратно усложняет перспективы 

с. 1

3000 рублей –
таково ограничение на стоимость подарков 
должностному лицу

Доля внеплановых проверок бизнеса выросла
до 75%, сообщили в Генпрокуратуре России. В 2016 году было проведено 

1,706 млн проверок, из них 1,276 млн – внеплановые

50 крупнейших компаний дают половину 
налогов консолидированного бюджета РФ. Среди лидеров по итогам прошлого года 

«Роснефть» (1,36 трлн рублей), «Газпром» (1,17 трлн рублей) и «ЛУКОЙЛ» (565 млрд рублей)
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Михаил Боярский
музыкант, актер

– Я стал меньше пить, потому что люблю это дело. 
Алкоголь правильнее употреблять со вкусом, не 
спеша, брать в руки бокал в приятной компании. 
В молодости выпивал больше, и не всегда каче-
ственный продукт. Сейчас ответственность другая, 
растут внуки... Но почему народ меньше пьет? Что-
бы иметь хороший досуг, нужен хороший заработок. 
А пьяным особенно не поработаешь. Вот и ответ.

Константин Кедров
поэт

– Может, молодежь научилась находить какие-то 
«заменители» алкоголя? Мало ли что появилось 
в последние годы... Да и вряд ли статистика точно не 
учитывает потребление алкоголя в загранпоездках, 
а наш народ не зря так любит систему «все включе-
но». Лично я предпочитаю хорошие коньяки, виски, 
сирийское вино. Пью в меру, дома всегда есть 
какой-то запас.

Анатолий Вассерман
политический консультант

– При плотном рабочем графике на выпивку у меня 
отпущено не более дня в неделю. А поскольку разо-
вая емкость ограничена, то и дозировка стабильна. 
В случае отсутствия спиртного не переживаю, слезы 
не лью. Так ли безобидна кристальная трезвость? 
Я изучал немало сведений о том, как психика чело-
века расстраивается, когда он лишен возможности 
своевременно снять напряжение. А умеренное 
употребление алкоголя помогает расслабиться. 
И человек, остающийся в рамках медицинских норм 
потребления спиртного, может называться непью-
щим.

Василий Колташов
глава Центра экономических 

исследований Института глобализации 

и социальных движений

– В последнее время средний класс стал внима-
тельнее относиться к здоровью. Быть здоровым вы-
годнее с потребительской точки зрения. Огромное 
разнообразие товаров, услуг, мероприятий бьет по 
вредным привычкам. Употребление табака и алко-
голя становится маркером личной неудачи, низкого 
социального статуса. Отсюда высокий процент трез-
венников, и он будет расти.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы стали меньше пить?
Вот неожиданная новость от социологов ВЦИОМа:  

39% россиян сегодня не позволяют себе ни 

грамма спиртного. Для сравнения: в 2009-м 

непьющим был только каждый четвертый. 

Трезвеем прямо на глазах. А почему? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Никто не думал, что нам 
придется жить в условиях 
санкций. А зря. 
Глядишь, не пришлось 
бы испрашивать 
разрешений 
в американских 
ведомствах, где 
с нами и через губу 
разговаривать не 
желают

Обгоняя возможности –  
праздничная акция ВБРР 

ко Дню нефтяника!
Всероссийский банк развития регионов поздравляет клиентов, 

партнеров и коллег с наступающим Днем нефтяника! 
По сложившейся доброй традиции в честь замеча-

тельного профессионального праздника ВБРР готовит 
специальные предложения для своих клиентов, сотруд-
ников нефтяной компании «Роснефть» и ее дочерних 
обществ. 

В этом году акция получила название «Обгоняя воз-
можности». И это не случайно: наши клиенты не толь-
ко получают шанс осуществить свои желания и планы 
с кредитом на льготных условиях, но выиграть особен-
ный приз – современный скоростной велосипед! Пода-
рок в виде самого экологичного средства передвиже-
ния будет особенно актуален именно в этом году, объ-
явленном в России годом экологии. 

В период проведения акции всем клиентам ВБРР пре-
доставляется возможность получить  скидку от 0,3 до 
1 процентный пункт по программам потребительско-
го кредитования и рефинансирования путем самосто-

ятельного выбора скретч-карт. А всем клиентам, пода-
вшим заявку на кредит на сайте банка, предоставляется 
фиксированная скидка 0,3 процентного пункта. Таким 
образом, в период проведения акции кредиты можно 
будет получить по ставке от 11,5% годовых в зависи-
мости от вида и срока кредитования! Дополнительно 
все участники акции получают шанс стать обладате-
лями скоростных велосипедов. Такой подарок полу-
чит каждый 40-й заемщик. 

Рады сообщить, что в честь 10-летнего юбилея Са-
марского филиала ВБРР, для его клиентов действуют 
особенные условия по акции – гарантированная скид-
ка – 0,5 процентных пункта как при подаче заявки в 
офисе, так и дистанционно, через сайт банка.

Праздничная акция ВБРР ко Дню нефтяника про-
водится с 15 августа по 15 октября 2017 года. Успейте 
обогнать свои возможности!

За дополнительной информацией по вопросам получения кредита 
обращайтесь к персональным менеджерам, в ближайший офис ВБРР, 

круглосуточно по телефонам контакт-центра 8-800-700-03-49 (звонок по РФ 
бесплатный), либо заполните заявку на кредит на сайте www.vbrr.ru 

и конкурентоспособность само-

лета. Ведь основным критерием 

успешности практически лю-

бой коммерческой программы 

служит именно объем продаж 

производимого продукта. «Нет 

никакой уверенности в том, что 

разрешения у Минфина США 

не придется ждать бесконечно, 

– подчеркивает Олег Михай-

лович. – Зачем им торопиться 

с этим, если еще в конце того 

года американские компании 

заключили сделку с Ираном по 

продаже туда своих самолетов на 

миллиарды долларов? Насколько 

мне известно, Штаты всячески 

препятствуют проникновению 

нашей техники на зарубежные 

рынки, тем более в нынешней 

ситуации обостряющегося про-

тивостояния. Вот, как говаривал 

фонвизинский герой, «злонравия 

достойные плоды»: слишком уж 

упорно и даже остервенело мы 

гробили отечественную авиаци-

онную промышленность...»

На фоне этих проблем с пер-

венцем ГСС лучше выглядит 

ситуация с другим среднемаги-

стральным лайнером, появив-

шимся на нашем небосклоне. 

В МС-21 «всего-то» 40% им-

портных комплектующих. Хотя 

в условиях санкционной войны, 

конца которой не видно, самое 

время создателям самолета по-

думать, как свести этот процент 

к минимуму. Тем более это ка-

сается отечественного дальне-

магистрального самолета, над 

которым вовсю идет работа. 

Курс выбран верный: опора на 

собственные крылья. Но как же 

трудно догонять других, далеко 

улетевших!

Конечно, безвыходных ситу-

аций не бывает. Концерн ГСС 

может заняться локализацией 

производства комплектующих. 

Но понятно, что это потребует 

времени и новых масштабных 

бюджетных вливаний. Немало-

важен и другой вопрос: сможет 

ли обеспечить достойное каче-

ство производства и надлежащий 

контроль наша авиапромышлен-

ность, которая только-только вос-

станавливается из руин? В конце 

концов, это главное.

Вопрос совсем не праздный. 

Как раз на этой неделе концерн 

ГСС и итальянская компания 

Alenia Aermacchi сообщили, что 

эксплуатационная надежность 

самолета у Sukhoi Superjet 100 

(SSJ 100) снизилась. Партнеры 

проводили совместное исследо-

вание в течение года, с апреля 

2016-го по апрель 2017-го. Так 

вот, за это время количество экс-

плуатируемых машин выросло 

с 66 до 94, а эксплуатационная 

надежность снизилась на 0,25% 

и в итоге составила 97,3%. Этот 

показатель учитывает количе-

ство технологических сбоев – на-

земных или произошедших в по-

лете, из-за которых необходимо 

было совершать вынужденную 

посадку или возвращаться в аэро-

порт вылета. Согласно исследо-

ванию ГСС и Alenia Aermacchi, 

чаще всего у SSJ 100 отказыва-

ют пилотажно-навигационное 

оборудование, бытовое и аварий-

но-спасательное оборудование 

и система кондиционирования.

Остается добавить, что в Ту-334 

всего 5% импортных комплекту-

ющих, то есть это без всяких на-

тяжек отечественный самолет. Он 

прошел испытания еще в феврале 

1999 года, получил сертификат 

летной годности. По существу, это 

прямой конкурент Sukhoi Superjet 

100, к тому же способный взлетать 

и садиться на грунт. К 2007 году 

было собрано пять таких самоле-

тов, но серийное производство так 

и не началось...

Никто тогда не думал, что нам 

придется жить в условиях санк-

ций. А зря. Глядишь, не пришлось 

бы испрашивать разрешений 

в американских ведомствах, где 

с нами и через губу разговаривать 

не желают. Т
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Cтавка по ипотеке в России опустится
до 10% к концу года, сообщил глава ВТБ Андрей Костин на встрече 

в Кремле

Миллиардер и основатель компании Microsoft 
Билл Гейтс пожертвовал на благотворительность 5% своего состояния – 64 млн акций 

компании общей стоимостью 4,6 млрд долларов, сообщил Bloomberg

При этом большинство 

нарушений (61,9%) – 

превышение водите-

лями установленного скорост-

ного режима, из которых 93,6% 

составляет превышение скорости 

от 20 до 40 км/ч с минимальным 

размером штрафа в 500 рублей. 

При этом за 2015–2016 годы кас-

совое поступление штрафов со-

ставило 125,08 млрд. Это то, что 

реально упало в карман государ-

ства. Такая вот занимательная 

арифметика...

Но обратите внимание на по-

следнюю цифру. Собираемость 

штрафов в 2015 году – 87,6%, а 

в 2016-м – 82,7%. То есть отно-

сительный показатель кассового 

поступления штрафов, как пи-

шут аудиторы, снизился на 4,9%. 

И это несмотря на введение с 1 ян-

варя 2016 года нормы, предусма-

тривающей возможность 50-про-

центного уменьшения штрафов 

при оплате в 20-дневный срок. 

«При общем увеличении количе-

ства юридических и физических 

лиц, добровольно уплативших 

штрафы, с 57,97 млн в 2015 году 

до 60,76 млн в 2016-м (4,8%) от-

носительный показатель лиц, 

добровольно уплативших штра-

фы, к количеству вынесенных 

постановлений (76,65 млн – в 

2015 году, 85,82 млн – в 2016-м) 

сократился с 75,6% в 2015-м до 

70,8% в 2016-м».

Люди интуитивно чувствуют, 

что эта система прямого отноше-

ния к безопасности движения 

не имеет, и потому стараются 

не платить штрафы. По данным 

Счетной палаты, в 2016-м в Фе-

деральной службе судебных 

приставов (далее – ФССП Рос-

сии) находились на исполнении 

свыше 37 млн исполнительных 

производств по взысканию 

штрафов, наложенных за адми-

нистративные правонарушения 

уполномоченными органами 

(кроме наложенных судами), из 

Докажи, что ты не верблюд, 
скачущий со скоростью 140 км в час

Доброе дело металлургов
•ЗАБОТА•

Магнитогорский металлургический 

комбинат за первые шесть месяцев 

этого года направил более 197 млн 

рублей на поддержку пенсионеров, 

инвалидов и малообеспеченных ка-

тегорий граждан. Помощь осущест-

влялась через благотворительный 

фонд «Металлург», главным жертво-

вателем которого является комби-

нат.

ОЛЬГА ПИСКУНОВА

Основанный в 1993 году, «Металлург» 

оказывает поддержку населению по 

множеству каналов, главный из кото-

рых – программа «Забота», направлен-

ная на повышение уровня и качества 

жизни людей старшего поколения. На 

нее приходится половина выделяемых 

фондом средств. Именно ее промежу-

точные итоги были подведены в августе.

За шесть месяцев 2017 года расходы 

фонда превысили 197 млн рублей. Це-

левая аудитория программы превышает 

30 тысяч человек. «Забота» включает 

в себя несколько подпрограмм. В рамках 

одной из них – «Старшее поколение» – 

более 14 тысяч неработающих пенсио-

неров ежемесячно получают материаль-

ную помощь в дополнение к пенсии. Для 

120 человек ежедневно организуются 

бесплатные обеды в столовой «Ветеран».

Другая подпрограмма – «Сохрани 

свое здоровье» – позволяет пожилым 

людям получать деньги на медицин-

ское обследование, лекарства и высо-

котехнологичные операции. В рамках 

еще одной инициативы неработающим 

пенсионерам и инвалидам предоставля-

ется возможность лечиться и отдыхать 

в курортных зонах Урала, Башкирии 

и Северного Кавказа.

Фонд «Металлург» заботится не 

только о здоровье своих подопечных, 

но и не дает им скучать: для пенсионе-

ров ежемесячно проводятся различные 

литературно-музыкальные представ-

ления, творческие встречи с участием 

народных фольклорных коллективов 

и коллективов художественной само-

деятельности.

«Магнитогорский городской бла-

готворительный общественный фонд 

«Металлург» играет значительную роль 

в реализации социальной политики 

Магнитогорского металлургическо-

го комбината, города Магнитогорска 

и Челябинской области», – отмечал 

ранее председатель попечительского 

совета фонда и владелец ММК Виктор 

Рашников.

В прошлом году ММК и другие юри-

дические и физические лица перечис-

лили «Металлургу» 611,1 млн рублей. 

При этом бюджет организации после-

довательно растет: если в 2015 году 

поступления денежных средств соста-

вили 457,3 млн рублей, то в этом году 

планируются поступления на уровне 

627,2 млн рублей. Доля ММК в сред-

ствах фонда превышает 90%. Т

Сейчас в США реализуется очень опасный сцена-
рий. Конгресс специально блокирует деятельность 
президента Трампа, чтобы у него в ведении остава-
лась только внешняя политика на Дальнем Востоке, 
который, в общем-то, никого не волнует. Если на 
Ближнем Востоке, например, нефть, то на Дальнем 
Востоке – одна маленькая Северная Корея. Что 
Трампу остается? Победить Северную Корею. Но тог-
да и Конгресс выигрывает: показывает всему миру, 
что в США Конгресс пользуется серьезным влиянием.

Как видите, американцы играют на опережение. 
На самом деле они идут с опережением постоянно, 
уже много лет. Зато Россия постоянно чего-то ждет и 
изображает добренькую: лишь обороняется. Вся на-
ша дипломатия сводится к оправданиям: это, мол, не 
мы – это они начали!

Подобная тактика не годится для великой дер-
жавы. Россия лишь теряет авторитет. Необходимо 
наносить превентивные удары. Речь не о войне, а о 
политике. Например, ЛДПР настаивает, что России не 
следует поддерживать никаких резолюций по КНДР. 
Мало того: надо начать торговать с КНДР – помочь 
им, чтобы там не было голода.

Также необходимо развивать с КНДР все виды 
связей, чтобы эта страна не оставалась в изоляции. 
А Ким Чен Ын может намекнуть американцам: мол, 
у него есть новое оружие, о котором они и не знают. 
Пускай в США строят догадки. Ведь у нас с КНДР пря-
мая граница протяженностью 12 км. И мы должны 
показать, что в состоянии помочь КНДР и предотвра-
тить свержение режима.

В свое время мы могли помочь Саддаму Хусейну – 
но не помогли. Каддафи тоже не помогли. А ведь, ра-
ботая на опережение, могли бы сохранить и Хусейна, 
и Каддафи. И в Сирию России следовало раньше при-
йти, не дожидаясь возникновения ИГИЛ.

Зачем с Кубы ушли? Зачем ушли из Вьетнама? 
Зачем потопили космическую станцию? И сейчас: по-
чему бы Венесуэле не помочь?

Всего этого не следовало делать. Это не значит, 
что наша внешняя политика должна быть обязатель-
но агрессивной. Но ЛДПР настаивает: внешняя поли-
тика России должна быть направленна прежде всего 
на победу России – во всех сферах.

В случае КНДР России нужно обозначить зону на-
шего влияния. Только политическое вмешательство 
России, ее призыв к участникам конфликта к циви-
лизованным переговорам может снять напряжен-
ность в отношениях между США и Северной Кореей 
и предотвратить начало войны. Вашингтон провоци-
рует Пхеньян, руководствуясь своими корыстными 
интересами. И чтобы в Госдепе США наконец-то по-
няли бессмысленность подобной стратегии, Россия 
должна напоминать о себе как о могущественной 
державе, способной влиять на ход мировой исто-
рии.

И не надо бояться каких-либо санкций. Например, 
последние американские санкции противоречат 
международному праву. В экономической сфере Рос-
сия имеет все возможности нивелировать те недо-
статки, которые могут образоваться вследствие при-
менения закона о санкциях. Наш газ дешевле, всем 
выгоднее его покупать. А морально мы уже победили, 
ибо любые действия США против России – признак 
неспособности Америки функционировать в обыч-
ном международно-правовом режиме.

И это видит весь мир, поэтому еще сильнее вы-
растут антиамериканские настроения во всем мире и 
Америка будет вынуждена отступать. Она уже начала 
отступление: она не может быть сегодня гегемоном, 
ни о каком однополярном мире речи больше никогда 
не будет идти – мир многополярный. А Россия будет 
усиливать свое воздействие на мировую политику. 
Да, только мы в состоянии противодействовать США.

Но для этого, повторяю, мы всегда должны играть 
на опережение, всегда и все надо начинать самим. 
Не ответы изобретать на чужие вызовы, а самим 
формировать повестку. Чтобы наши оппоненты потом 
думали, что им делать. А пока они думают – в другом 
месте начинать, в третьем месте начинать!

Надо пугать!
Мы самая сильная в мире страна, и нужно нашим 

врагам периодически напоминать об этом. Конгресс 
США разваливает свою страну изнутри, они скоро 
перейдут к однопартийной системе. Правильно, за-
чем им две партии, если обе вместе душат своего 
президента? И тогда у них будет застой, полное бес-
силие.

Поэтому нам, чтобы не допустить подобного у се-
бя, нужно смотреть на опыт других стран, правильно 
оценивать ситуацию на внешнеполитической арене, 
делать выводы и слушать ЛДПР. А ЛДПР призывает: 
всегда делать первый шаг и наносить первый удар. В 
дипломатии, в экономике, в любой области.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

ЛДПР: Россия 
начинает – и 
выигрывает
Россия, чтобы победить своих внешнеполитичес-

ких противников, должна наносить превентивные 

удары. Необязательно военные: дипломатические, 

экономические, идеологические.

ВЗГЛЯД

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного отбора компаний для участия в открытых 

тендерах: Тендер 2779-GB. Закупка мебели в помещения Московского офиса КТК.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о проведении предквалификационного отбора для уча-
стия в открытом тендере (№2772-PD) на право заключения договора на выполнение проектных и изыскательских 
работ на объектах нефтепроводной системы КТК, включая:  
• предпроектные обследования, сбор исходных данных; проектирование, в том числе разработку проектов (раз-
делов проекта), посвященных антитеррористической защищенности опасных объектов нефтегазовой отрасли; 
• обеспечение экспертиз разработанной проектной документации (результатов инженерных изысканий); 
• осуществление авторского надзора и участие в Рабочих комиссиях при производстве строительно-монтажных 
работ на объектах АО КТК-Р. 
• выполнение иных работ, являющихся вспомогательными к проектным и изыскательским работам. 
Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора размещена на сайте 
КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

потворствует. И ничего им за это 

не бывает. Сотрудники ГИБДД 

даже в суд не являются. Прене-

брежение законом не позволяет 

им понять состояние законопос-

лушного гражданина, которого 

пытаются сделать нарушителем.

Сейчас я опять буду обжаловать 

очередной, как я считаю, ошибоч-

ный штраф. Потому как попытки 

общественников и журналистов 

разобраться с проблемой камер 

«АвтоУраган» успехом не увен-

чались. ГИБДД кивает на Центр 

организации дорожного движе-

ния: мол, камеры в их ведении. 

А последние отсылают к ГИБДД: 

штрафы-то выписывают они. Во 

всей этой истории задействована 

и Федеральная служба судебных 

приставов, которая автоматиче-

ски, без проверки материалов 

ГИБДД, возбуждает дело о прину-

дительном взыскании штрафов, а 

также всевозможные платежные 

системы, которые не информиру-

ют вовремя госорганы об оплате 

штрафов. Короче, все при деле...

Между тем из документов 

Счетной палаты следует, что 

установка придорожных ком-

плексов фотовидеофиксации 

(ФВФ) – крайне прибыльное 

дело. На них находятся деньги 

даже в самых нищих регионах. 

Всего этих штуковин по стране 

установлено свыше 11 тысяч. Из 

них лишь 3,2 тысячи – на сред-

ства федерального бюджета, на 

остальные раскошелились ре-

гиональные власти, стенающие 

по поводу вечного бюджетного 

дефицита. Потому как каждый 

комплекс ФВФ, как указывают ау-

диторы, только за один 2016 год 

дал в среднем прибыль в разме-

ре 2,3 млн рублей! В последнее 

время при установке камер все 

чаще используют внебюджетные 

источники (читай – частный биз-

нес).

Такая вот инновация по отъе-

му денег у населения... Т

с. 1

3,2 штрафа
приходилось в России в прошлом году на 
каждое транспортное средство

2,1 штрафа
на одного трудоспособного гражданина. 
Из чего следует, что в стране не осталось 
водителей, которые бы соблюдали ПДД

них 31,4 млн – по штрафам, на-

ложенным органами Госавтоин-

спекции, что составляет 84,7%.

И вот самое интересное: 

а удиторы обращают внимание 

начальства и общественности 

на сотни тысяч «ошибочных» 

штрафов, выписанных на основе 

данных автоматических камер 

фотовидеофиксации. В 2015–

2016 годах были обжалованы 

744 тысячи, из них 588 тысяч 

отменены судами. Уверен, что 

эти цифры не отражают общее 

число «ошибок». Потому что 

обжалование штрафа ГИБДД – 

дело крайне хлопотное, требу-

ющее много времени и мораль-

ных сил. На каждом шагу (на 

почте, в ГИБДД, в прокуратуре, 

судах и пр.) гражданину ставят 

палки в колеса. На обжалование 

решаются лишь самые принци-

пиальные. Лично у меня про-

цедура отмены штрафа за «езду 

по обочине» заняла год и уйму 

душевных сил (см. подробнее в 

статье «Сколько стоит вернуть 

штраф за обочину» в номере «Тру-

да» от 12 мая с. г.). К тому же мне 

повезло: дело попало к принци-

пиальному судье. В результате я 

вернул уплаченный мною штраф 

в 1,5 тысячи рублей, однако опла-

тить моральный ущерб в досудеб-

ном порядке ГИБДД отказалась. 

В качестве моральной компенса-

ции я могу лишь с уверенностью 

заявить, что ГИБДД выписывает 

ошибочные штрафы, не соблюда-

ет закон, а прокуратура ей в этом 

В Чите разбираются в обстоятельствах недавней истории 
со спасением из мусорного бака младенца, которого обна-
ружила местная школьница. Ее чуть было не представили 
к награде. Но потом выяснилось, что спасение липовое, 
а биологической матерью является старшая сестра «герои-
ни». Школьница превратилась из спасительницы в соучаст-
ницу уголовного дела о покушении на жизнь новорожден-
ного. Хотя в чем ее вина, непонятно: ребенок здоров, его 
жизни ничего не угрожает.

Эта детективная история развивалась так. Августов-
ским утром 16-летняя школьница услышала во дворе плач 
из мусорного бака. На дне его она обнаружила картонную 
коробку с новорожденным. Не мешкая отнесла его домой, 
завернула в полотенца, обработала пуповину и вызва-
ла скорую. Врачи констатировали: состояние здоровья 
младенца удовлетворительное. Девушку поблагодарили, 
ребеночка отвезли в роддом и поместили в кувез. А глава 
регионального СК Юрий Русанов успел отправить в Москву 
представление героини к награде.

И тут все в этой истории перевернулось с ног на голову. 
Некие свидетели сообщили полицейским, что все это лишь 
инсценировка. А результаты генетического исследования 
показали, что спасительница и найденыш – родственники, 
мамой мальчика оказалась 17-летняя старшая сестра «геро-
ини». Так школьница из спасительницы превратилась в фигу-
рантку уголовного дела о покушении на жизнь новорожден-
ного, который появился на свет в домашних условиях.

Почему 17-летняя девушка скрывала от всех факт своей 
беременности? Что побудило ее таким варварским обра-
зом отказаться от ребенка? Почему родные и близкие не 
обеспечили ее медицинской помощью и позволили рожать 
дома? Ответы на эти вопросы ищет следствие.

Что касается школьницы, которую едва не наградили, то, 
как мне кажется, судить ее точно не за что. В конце концов, 
именно младшая сестра не позволила младенцу погибнуть, 
вызвала врачей и передала новорожденного в их руки...

А что с ребенком будет дальше? Пока ясно одно: после 
выписки из роддома его перевезут в краевую детскую 
больницу, потом передадут органам опеки. К биологиче-
ской матери малыш не вернется.   Т

 ОЛЬГА СВИСТУНОВА

Из героини 
в соучастницы
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80 музеев и галерей будут работать бесплатно 
по случаю празднования 870-летия Москвы 9 и 10 сентября, 

сообщили в столичной мэрии

Три жизни Андрея Кончаловского
Знаменитый режиссер встречает 80-летие работой над новым, 35-м по счету фильмом

Ваня», «Романс о влюбленных» 

и «Сибириада». Кончаловский, 

как и его соратник и отчасти 

соперник Тарковский, не был 

диссидентом. Он снимал вполне 

укладывающиеся в советскую 

идеологию фильмы: экранизи-

ровал классику, воспевал роман-

тику революции и армейской 

службы, пафос освоения Сиби-

ри. Но страсть режиссера к по-

искам потаенной человеческой 

сути, которая шла рука об руку 

с поисками нового киноязыка, 

делала его в глазах власти нена-

дежным, выталкивала из сонма 

правоверных служителей режима.

В итоге «История Аси Кля-

чиной...», в которой была пред-

принята новаторская попытка 

соединить игровой сюжет с до-

кументальной средой обитания 

героев, на целых 25 лет залегла 

на полку. И режиссер, который, 

по его словам, буквально зады-

хался в маразме застойных лет, 

в тисках крепчающей цензуры, 

решился на отчаянный шаг. Вос-

пользовавшись успехом «Сибири-

ады» в Каннах (Гран-при жюри), 

он, сын автора советского гимна 

Сергея Михалкова, в 1980 году 

уехал на Запад.

Кончаловский не мечтал поко-

рить Америку – он хотел снимать 

в Европе, но судьба таки заброси-

ла его в США. Три года он обивал 

пороги голливудских студий, 

приторговывал привезенной из 

России черной икрой, на что и 

жил, пока случай не помог ему 

получить постановку. Это были 

«Возлюбленные Марии» с обво-

рожительной, входящей в зенит 

творческой и сексуальной зрело-

сти Настасьей Кински в главной 

роли. Режиссер перенес на аме-

риканскую почву   рассказ Андрея 

Платонова «Река Потудань», со-

единив в фильме дух русского 

первоисточника и антивоенный 

пафос незримо присутствующей 

в сюжете хемингуэевской «Фие-

сты», библейские мотивы и сла-

вянскую тоску. Замес получился 

слишком крутым, и фильм не вы-

шел в американский прокат. Но 

в Европе лента прошла успешно 

и даже номинировалась на фран-

цузский «Сезар», что спасло репу-

тацию режиссера.

Он поставил в Америке еще 

пять фильмов: «Гомер и Эдди», 

«Танго и Кэш», «Дуэт для солист-

ки», «Застенчивые люди», «Поезд-

беглец». Эти ленты получали при-

зы на фестивалях, «Поезд-беглец» 

даже удостоился трех оскаров-

ских номинаций, но на голливуд-

ский олимп, где властвовали не-

божители – Скорсезе и Спилберг, 

Иствуд и Коппола, Милош Форман 

и Вуди Аллен, – Кончаловский так 

и не пробился. Видимо, это, а так-

же падение коммунистического 

режима в СССР, отмена цензуры 

и другие революционные потря-

сения вернули его в Россию.

Нельзя сказать, что его приезд 

на родину оказался триумфаль-

ным. Режиссер, на 10 лет выпав-

ший из бурной российской реаль-

ности, как мне кажется, не сразу 

смог уловить суть происходящих 

в стране изменений, найти нуж-

ную авторскую интонацию. По-

ставленные им в эти годы филь-

мы – грубовато-обличительная 

«Курочка Ряба», тенденциозный 

в политическом плане «Дом дура-

ков», тусклый в художественном 

отношении «Глянец», безумно до-

рогой (90 млн долларов), аляпо-

ватый и напрочь провалившийся 

в прокате «Щелкунчик» – не при-

несли ему ни славы, ни кассовых 

успехов.

Каюсь, в какой-то момент я 

решил для себя, что век Конча-

ловского в кино закончился. Что 

негласное творческое соревнова-

ние с младшим братом Никитой 

Михалковым – человеком право-

славного склада, русским патри-

отом и при этом лауреатом пре-

мии «Оскар» – Кончаловский, сам 

себя называвший космополитом, 

прагматиком, приверженцем за-

падных ценностей, начисто про-

играл. Помню, как в 1994 году 

братья участвовали в конкурсе 

Каннского фестиваля. «Утомлен-

ные солнцем» Михалкова вызвали 

фурор не только в Каннах, но и во 

всем мире, едкую «Курочку Рябу» 

тогда не поняли и не приняли ни-

где, в том числе и на родине.

Но, по иронии судьбы, первые 

«Утомленные солнцем» стали едва 

ли не последним удачным филь-

мом Михалкова. А Кончаловский, 

пережив череду провалов и ред-

ких взлетов (весьма успешным по-

лучился мини-сериал «Одиссея» 

по Гомеру, завоевавший престиж-

ную премию «Эмми»), к 75 годам 

буквально «возродился из пепла». 

И в последние годы снял подряд 

две замечательные картины: от-

сылающие к традициям русской 

литературы, пронизанные лю-

бовью к маленькому человеку 

«Белые ночи почтальона Алексея 

Тряпицына» и аскетичную черно-

белую драму «Рай» о трагедии Хо-

локоста. Эти ленты принесли ему 

призы за режиссуру в Венеции, а 

«Рай» оказался еще и в полушаге 

от «Оскара». Но не сбылось. Пока 

не сбылось...

Раздосадованный мэтр тут 

же сравнил «Оскар» с «Макдо-

налдсом» и призвал российских 

мастеров экрана бойкотировать 

чуждую нам премию. В последние 

годы Андрей Сергеевич вообще 

радикально пересмотрел свои 

взгляды, на глазах изумленных 

наблюдателей превратившись из 

либерала-западника, который без-

удержно бичевал многовековую 

российскую отсталость, в большо-

го русского патриота, сторонника 

Путина и лучшего друга министра 

культуры Мединского.

Режиссер даже разрешает 

называть себя «ватником», что, 

правда, не мешает ему прожи-

вать в итальянской Тоскане, где, 

кстати, неподалеку содержит ви-

ноградники и «бесогон» Ники-

та Михалков. Идеологические 

разногласия между братьями, 

если они раньше и были, сейчас, 

похоже, сошли на нет. И то, что 

один возглавляет «либеральную» 

киноакадемию «Ника», а второй – 

«державную» киноакадемию «Зо-

лотой орел», лично мне кажется 

плохо придуманным анекдотом.

Впрочем, принимать на веру 

все противоречивые, а подчас и 

взаимоисключающие заявления 

Кончаловского – занятие пустое. 

Он сам признается, что часто за-

бывает, о чем говорил прежде: 

мол, мысль улетучилась, пришла 

другая, родилась третья. Думаю, 

по-настоящему честным перед 

собой и зрителями он бывает не 

в скороспелых заявлениях на 

злобу дня, а в своих выношенных, 

выстраданных произведениях. 

К таковым, как мне кажется, 

относится и замысел фильма 

о Микеланджело, который, как 

известно, был придворным ху-

дожником, но при этом сумел соз-

дать шедевры ваяния, зодчества, 

живописи, ставшие культурным 

достоянием человечества.

Через какой-нибудь год мы 

увидим новую работу «придвор-

ного режиссера» Кончаловского 

и, надеюсь, из ткани картины вы-

читаем, что на самом деле он ду-

мает о грехе и святости, о свободе 

творчества и цензуре, о взаимо-

отношениях творца и власти. И не 

факт, что художественный итог 

фильма совпадет с публичными 

речами автора, заразительно ув-

лекающегося новыми идеями и 

поветриями.

У него полно самых разных за-

мыслов, он обладает отменным 

здоровьем. Ежедневно проезжает 

на велосипеде порядка 40 кило-

метров, питается только кашами, 

овощами и фруктами, так что к 

100-летнему юбилею мастера 

обязуюсь внимательно просле-

дить его творческую, мировоз-

зренческую эволюцию. Если, 

конечно, сам доживу хотя бы до 

его нынешнего возраста. Т

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Это уже не тайна: Конча-

ловский готовится снимать 

фильм о гении итальянского 

Возрождения   Микеланджело 

Буонарроти, который, напом-

ню, прожил на белом свете 

89 лет. Мелькнул вдруг стран-

ный соблазн сравнить эти 

две фигуры: автора и героя. 

Думаю, Кончаловский свою 

  «Пьету» еще не создал, свою 

«Сикстинскую капеллу» не рас-

писал, но и какие его годы! 

Так что при известном жела-

нии в жилистой, поджарой 

фигуре юбиляра, у которого 

по-прежнему наличеству-

ют ясный ум, неукротимая 

творческая энергия, редкая 

работоспособность, можно 

различить черты той самой 

ренессансной мощи.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
а сегодняшний день он 

автор или соавтор поряд-

ка 40 сценариев, в том 

числе к таким шедеврам, 

как   «Иваново детство», 

«Андрей Рублев  », «Раба люб-

ви». Сам снял 34 фильма, мно-

гие из которых стали событием 

мирового кино. Кончаловский 

ставил драматические и опер-

ные спектакли на крупнейших 

сценах мира, включая Москву, 

Нью-Йорк, Париж, Варшаву, 

Санкт-Петербург, Милан. А еще 

он режиссирует уличные пред-

ставления, продюсирует фильмы 

и ТВ-программы, пишет статьи 

и книги, занимается бизнесом...

Вдобавок он ярый женолюб. 

А мужское либидо, как утвержда-

ют знатоки, находится в прямой 

корреляции с творческим гени-

ем. У него были бурные романы 

со многими звездами мирового 

и первыми красавицами нашего 

кино, о чем он в свое время на-

писал в книге, но в переизданиях 

целомудренно подсократил эти 

страницы. Проявим скромность 

и мы, тем более что Андрей Сер-

геевич уже почти 20 лет женат на 

красавице актрисе Юлии Высоц-

кой. Похоже, это не только самый 

продолжительный, но и самый 

счастливый из пяти его браков.

На редкость удачным оказал-

ся и его «брак» с десятой музой. 

Кончаловский прожил в кино не 

одну, а целых три жизни. Он стал 

знаменит еще в советское вре-

мя, поставив такие выдающиеся 

фильмы, как «Первый учитель» 

и   «История Аси Клячиной, кото-

рая любила, да не вышла замуж», 

«Дворянское гнездо» и «Дядя 

Вера Глаголева ушла, так и не закончив фильм
Весной она отсняла россий-

скую часть новой картины «Гли-

няная яма». Намечались перего-

воры с Казахстаном, где работа 

над фильмом должна была про-

должиться. «Глиняная яма» – про-

винциальная история о матери и 

двух ее взрослых дочерях, между 

которыми царит непонимание. 

Да и счастья особого им судьба 

не дает...

Судьба самой Глаголевой 

удивительна. Все было так, как 

многие девушки представляют 

в наивных мечтах. Вера была 

мастером спорта по стрельбе из 

лука. Так и стреляла бы, если бы 

ее не увидел молодой режиссер 

и популярный в то время актер 

Родион Нахапетов. Классическая 

история: заболела актриса, требо-

валась срочная замена. Веру за-

действовали сначала «со спины», 

хотели снимать только затылок, 

а камера была нацелена на глав-

ного героя. Но чуткий Нахапетов 

что-то необъяснимое уловил в не-

знакомой девушке. Совсем скоро 

он сказал: «Я нашел героиню». Его 

картина «На край света…» вышла 

в 1975-м, а спустя некоторое вре-

мя Вера и Родион поженились. По-

сле неожиданного дебюта непро-

фессиональная актриса снялась 

в картине выдающегося театраль-

ного режиссера Анатолия Эфроса 

•НА ПРОЩАНИЕ•

Не стало Веры Глаголевой – 

народной артистки России 

и режиссера, прекрасной и ум-

ной женщины, деликатного 

и сильного человека при всей 

внешней хрупкости. Она умерла 

на 62-м году жизни в немецком 

Баден-Бадене, там, где любил 

бывать Тургенев, которого 

Вера боготворила. В эти места 

писатель приезжал к Полине 

Виардо. А Вера мечтала уже 

в ближайшее время снять о них 

фильм. Не успела.

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА

Разговоры о ее тяжком недуге уже 

ходили. Но Вера всем своим ви-

дом их опровергала. Всегда была 

жизнерадостной и целеустрем-

ленной, строила планы и много 

работала. А уж недавняя громкая 

свадьба ее младшей дочери Ана-

стасии Шубской и знаменитого 

хоккеиста Александра Овечкина, 

которую обсуждала страна и где 

Вера зажигательно танцевала... 

Но беда никуда не ушла. В это же 

самое время Вера ездила в не-

мецкую клинику. Как говорит 

ее близкая подруга, Вера о своей 

болезни не распространялась, это 

было табу.

«В четверг и больше никогда». Ра-

ботой у него очень гордилась, но 

в театр к нему не пошла. Учителя 

у нее были отменные – цвет рос-

сийской кинорежиссуры. Лучших 

университетов и не придумаешь. 

Она продолжала сниматься 

у своего мужа в фильмах «Не 

стреляйте в белых лебедей» и «О 

тебе», потом были «Торпедонос-

цы» Семена Арановича – одного 

из сильнейших мастеров питер-

ской школы, «Звездопад» Игоря 

Таланкина. Вера встретилась на 

площадке с изумительным Ви-

талием Соломиным в «Искренне 

ваш» Аллы Суриковой и стала 

очень популярна после фильма 

«Выйти замуж за капитана» Вита-

лия Мельникова. Работы в хоро-

шем кино хватало. Но в какой-то 

момент, как признавалась сама 

актриса, только сниматься ей уже 

стало не так интересно. Занялась 

режиссурой, сняла свой дебют-

ный фильм «Сломанный свет» в 

1990 году. Успела сделать шесть 

картин. Но и с актерской профес-

сией не рассталась (фильм «Ной 

отплывает» Александра Котта 

выйдет уже без нее).

Так случилось, что последней 

ее законченной режиссерской 

работой стали «Две женщины». 

Вера Глаголева вернула пьесе 

Тургенева «Месяц в деревне» ее 

первое название, отвергнутое 

когда-то по цензурным сообра-

жениям. На роль Ракитина при-

гласила знаменитого английского 

актера Рэйфа Файнса, имевшего за 

плечами картины «Английский 

пациент», «Список Шиндлера», 

«Гарри Поттер». Никто не верил, 

что совместная работа состоит-

ся. Но Вера шла к цели. А тут еще 

помог случай. В Иваново, где про-

ходил кинофестиваль «Зеркало» 

имени Андрея Тарковского, Файнс 

был председателем жюри. Там они 

и познакомились. Вера отправила 

ему сценарий, он, фанат русской 

культуры, согласился сниматься. 

Снимались «Две женщины» под 

Смоленском в усадьбе Михаила 

Глинки. Файнса поселили в дере-

вянном доме, кормили русской 

едой (он особенно полюбил селед-

ку с черным хлебом). Вера дотош-

но воссоздавала среду. У частных 

коллекционеров позаимствовали 

реквизит, во Франции заказали 

копию флакона духов «Imperial» 

середины XIX века. Елизавету 

Богдановну сыграла еще одна 

европейская звезда, обладатель-

ница двух «Сезаров» францужен-

ка Сильви Тестю, известная по 

фильмам Лурд», «Жизнь в розовом 

свете», «Саган».

Лучшей режиссерской работой 

Веры Глаголевой, пожалуй, ста-

ла драма «Одна война», с которой 

она объехала полмира, получив 

множество наград на фестива-

лях. А когда-то на фильм не дава-

ли денег, но так было и с «Двумя 

женщинами». Только потом «Одну 

войну» начали постоянно вклю-

чать в официальные российские 

программы по всему миру...

Но Вера никогда не роптала на 

судьбу, принимала то, что давала 

ей жизнь, начинала работать во-

преки обстоятельствам и была 

счастлива в профессии. У нее 

остались три прекрасные дочери. 

P.S. Прощание с Верой Глаголевой 
состоится 19 августа в Доме кино. Т

Андрей Кончаловский с женой, 

актрисой Юлией Высоцкой.
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40 сценариев,
в которых Кончаловский был 
автором или соавтором,

34 фильма – 
и это еще не окончательный итог 
прожитых 80 лет

Звезда фильма «Ла-Ла Ленд» Эмма Стоун
заработала 26 млн долларов за 2016 год и стала самой высокооплачиваемой 

актрисой в рейтинге, опубликованном журналом Forbes
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Леандро Паредес,   Себастьян Дриусси,   Эма-
нуэль Маммана,   Матиас Краневиттер, Далер 
Кузяев, Денис Терентьев, Александр Ерохин, 
Дмитрий Полоз, Кристиан Нобоа – все это 
новички «Зенита» в нынешнее трансферное 
окно. Сумма покупок – 68 млн евро. Год-два 
назад питерцы тоже доминировали на нашем 
рынке – правда, в соответствии с курсом на 
импортозамещение собирали под знамена 
местных звезд (Дзюба, Кокорин, Жирков). Те-
перь опять черед легионеров. Похоже, кризис 
закончился?

Конечно, иногда и за деньги победу не ку-
пить. Но пока у «Зенита» все складывается, и 
глава «Газпрома» Алексей Миллер уже поздра-
вил болельщиков с «чемпионской игрой». От 
дальнейших планов и вовсе кружится голова: 
как заявил президент «Зенита» Сергей Фурсен-
ко, через три-четыре года команда намерена 
выиграть Лигу чемпионов, а также войти в топ-
10 футбольных брендов мира.

На этом фоне конкуренты питерцев смотрят-
ся незавидно. Действующий чемпион «Спартак» 
пока может похвастать лишь защитником   Ти-
гиевым из «Анжи» (1 млн) да малоизвестными 
балканскими игроками   Пашаличем и   Петко-
вичем, которых удалось заполучить бесплатно. 
Оправдываться приходится тренеру красно-
белых   Массимо Каррере: «У каждого клуба своя 
философия...»

Сопернику «Спартака» по предстоящему 
дерби «Локомотиву» тоже не позавидуешь. 
Травма вывела из строя единственного 
нападающего   «железнодорожников» Ари, 
команде, по сути, приходится играть без 
форвардов. А кто будет забивать?   Президент 
«Локо» Илья Геркус тоже настроен философ-
ски: «Понимаю, болельщикам хочется, чтобы 
мы навязали «Зениту» борьбу за лидерство. 
Однако ресурсами мы скромнее, и сейчас 
нет условий, чтобы бросить вызов. Наша 
цель – наигрывать молодежь и занять место 
в пятерке».

И в ЦСКА рассуждают похожим образом: 
  «Как конкурировать с «Зенитом  »? Воспиты-
вать своих игроков, искать молодых и не-
известных», – рассуждает президент клуба 
  Евгений Гинер. Этим летом в графе «траты» 
у них значится 0, а паре защитников Сергей 
Игнашевич – Василий Березуцкий стукнуло 
73 года на двоих.

Остальным клубам, затянувшим пояса 
еще крепче, мысли о соперничестве с «Зе-
нитом» и в голову не приходят. И хотя глава 
российского футбола Виталий Мутко дежурно 
уверяет, что из гонки за золото пока «никого 
списывать не надо и сезон должен получиться 
интересным», поверить ему трудно. Букмеке-
ры во всяком случае не смогли: после второго 
тура они оценили вероятность завоевания 
«Зенитом» титула в 2,05 чем цифра ближе к 
1, тем вероятнее), на этой же неделе питерцы 
«упрочились» до 1,3. Похоже, главная интрига 
убита, чемпионом может стать единственный 
сильный среди слабых...

Тем временем хоккейный клуб СКА из 
Санкт-Петербурга также нацелен на транс-
ферные рекорды. Каждое лето детище «Газ-
прома» устраивает шопинг. Показательным 
в этом смысле было прошлое межсезонье, 
когда помимо переходов из НХЛ (Павел Да-
цюк, Виктор Тихонов-младший, Сергей Плот-
ников, Александр Хохлачев) клубу удалось 
заполучить тренерский штаб сборной России 
во главе с Олегом Знароком. Результат не за-
ставил себя ждать: в минувшем сезоне СКА 
уверенно взял Кубок Гагарина. Теперь пред-
стоит защищать трофей, и СКА не скупится: 
армейские свитера уже примерили один из 
лучших игроков ЧМ-2017 Владислав Гавриков 
(экс-«Локомотив») и швед   Давид Рундблад из 
НХЛ. Букмекеры записали питерцев в фаво-
риты сезона. Т

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Мария Ласицкене
выиграла 17-й турнир кряду в прыжках в высоту,

победив в Польше

Серебряный прыжок Бирского Кузнечика
В трудную для отечественной легкой атлетики годину бальзам на сердце 
нашим болельщикам пролили прыгуны

Завтра – московское футбольное 

дерби «Спартак» – «Локомотив». Счи-

тается, что эти клубы спорят за чем-

пионский титул с «Зенитом». Хотя, на 

мой взгляд, уже ясно, что питерцев 

можно короновать досрочно: ни один 

клуб не в силах составить им конку-

ренцию. В чем сила, «Зенит»? Ясное 

дело: в деньгах. Имея в спонсорах 

«Газпром», легко подмять под себя 

весь национальный футбол. Анало-

гичная ситуация в хоккее, где опека-

емый «Газпромом» СКА нацеливается 

на второй Кубок Гагарина подряд.

Мария Шарапова
впервые за 12 лет не вошла в десятку самых высокооплачиваемых 

спортсменок мира по версии «Форбс»

посмотрели и не нашли ничего 

страшного. Порекомендовали 

покой. Все это случилось крайне 

не вовремя! В Лондоне после ква-

лификации нога разболелась еще 

больше. В финале на разминке по-

ставили планку на высоту 2,20, а 

у меня уже нога так ныла, что не 

мог настроиться на прыжок. Тре-

нер Евгений Загорулько, видя та-

кое дело, в принципе не возражал, 

чтобы я снялся с соревнований. Но 

потом все-таки решили попытать-

ся взять начальную высоту, что-

бы не уезжать из Лондона совсем 

ни с чем. Взял ее и почувствовал, 

что терпеть можно. Сначала о ре-

зультате и месте в протоколе не 

думал – прыгал, пока можно тер-

петь. Взял 2,25, потом 2,29 со вто-

рой попытки. Но на высоте 2,29 

сошли много фаворитов. С первой 

попытки взял только Баршим, а 

остальные начали сбивать раз за 

разом. И тогда я подумал: если 

2,32 возьму с первой попытки, у 

меня есть шанс на медаль. Хотя, 

если честно, я сам не ожидал, что, 

кроме меня и Баршима, никто эту 

высоту не возьмет.

– Дополнительную сложность 
создавало отсутствие в Лондо-
не врача?
– И массажиста тоже. Обходились 

своими силами. Евгений Петро-

вич втирал мне какие-то мази, 

в том числе и обезболивающие. 

Между попытками в финале я, как 

мог, растягивал больное место.

– А с кем поддерживали связь 
из Лондона?
– По «Вайберу» созванивался 

с мамой. Связь была неважной. 

Впрочем, мы пробыли в Лондоне 

недолго – прилетели за два дня до 

квалификации. На короткое вре-

мя можно побыть и в изоляции.

– Слышал, что ваш тренер, 
встревоженный с лу чаями 
инфекционных заболеваний 
среди участников чемпионата 
мира, предполагал поселиться 
в другой гостинице, а вас соби-
рался кормить не в столовой, 
а орешками и батончиками...
– Да нет, ко времени нашего при-

езда организаторы приняли все 

надлежащие меры предосторож-

ности и минимизировали риск 

заражения. В столовой на раздаче 

спортсмены не сами накладыва-

ли себе еду на тарелки – это за 

них делали сотрудники. На входе 

в гостиницу и столовую устано-

вили приборы для дезинфекции. 

Например, обеззараживающий 

аэрозоль. И еще сами мы постоян-

но и тщательно мыли руки. Вроде 

обошлось.

– Перед отъездом в Лондон вы 
рассказывали, что дружите со 
своим соперником Ильей Ива-
нюком. С кем еще из «взрослой» 
сборной близко познакоми-
лись?
– Илюша Иванюк – мой ровесник, 

мы с ним много раз вместе высту-

пали в юношеских и юниорских 

турнирах. Сейчас близко сошлись 

с десятиборцем Ильей Шкурене-

вым – вместе летели в Лондон. А 

с некоторыми старшими товари-

щами по сборной – именитыми 

чемпионами – я познакомился 

еще на тренировках у Загорулько. 

С олимпийским чемпионом Ан-

дреем Сильновым общались не 

так часто, он показал себя очень 

доброжелательным человеком. 

А ближе всех я познакомился 

с Александром Шустовым, вы-

игравшим чемпионаты Европы и 

России. Он завершил свои высту-

пления минувшей зимой. С Шу-

стовым мы много раз селились 

в одном номере – в Новогорске, 

Сочи, Кисловодске, часто вместе 

тренировались. Он мне помогал 

словом и делом.

– Вы сейчас где живете?
– Если не на соревнованиях или 

сборах, то в Подмосковье, в Ново-

горске. К родителям в Бирск лишь 

изредка езжу, чаще не получается.

– За серебряную медаль в Лон-
доне вам полагается премия 
в 30 тысяч долларов. На что 
потратите?
– Наверное, на жилье.

– Кто из соперников вас удивил?
– До отъезда в Лондон я с помощью 

интернета тщательно изучил вы-

ступления всех сильнейших пры-

гунов. А уже по ходу чемпионата 

наибольшее впечатление произ-

вел   Мутаз Баршим. Евгений Пе-

трович советует мне присматри-

ваться к нему, потому что у него 

идеальная техника и разбега, и 

всех стадий прыжка. Телосло-

жение у Башима идеальное для 

прыгуна. И как человек он мне 

показался доброжелательным. 

Искренне поздравил меня с се-

ребром. Но пока что мой плохой 

английский создает барьер для 

общения.

– А сириец   Эддин Газал?
– Сирия, конечно, не легкоатле-

тическая держава. Но Газал уже 

несколько лет стабильно высту-

пает на международном уровне, 

выигрывал крупные турниры. 

А мексиканец   Эдгар Ривера, за-

нявший четвертое место, удивил 

своей необычной техникой – при 

переходе через планку сальто де-

лает. Фантастика! Особенно с его 

ростом в 198 сантиметров.

– А вы сами продолжаете расти?
– Понемногу. За последний год 

вырос на 2 сантиметра, сейчас 

у меня 196.

– Наверное, рано спрашиваю, 
и все же: кем себя видите в бу-
дущем? Тренером?
– Сейчас я студент УОР –   Училища 

олимпийского резерва. Окончу че-

рез полгода, это дает мне среднее 

педагогическое образование. Буду 

думать, поступать в физкультур-

ный или еще какой-то другой вуз. 

Пока до конца не определился.

– Какие виды спорта любите 
помимо легкой атлетики?
– С удовольствием смотрю ба-

скетбол, гимнастику – спортив-

ную и даже художественную. А 

вот в футболе я не фанат. В хоккее 

болею за сборную России и, если 

нахожусь в компании земляков, 

за «Салават Юлаев».

– Какие-то старты в этом сезоне 
еще планируете?
– Собирался выступить на этапах 

Лиги в Бирмингеме и в Германии. 

Надо посмотреть, как поведет 

себя нога. Т

•ЗНАЙ НАШИХ!•

На недавно завершившемся 

в Лондоне чемпионате мира 

  Мария Ласицкене защитила 

титул   чемпионки (о нашей 

звезде «Труд» рассказывал 

в номере от 7 июля). Дарья 

Клишина, прыгнув в длину на 

7 метров, завоевала серебро. 

А прыгун в высоту Данил Лы-

сенко, 20-летний уроженец 

башкирского городка Бирска, 

занял второе место на своем 

дебютном чемпионате мира. 

После возвращения из Лон-

дона с Бирским Кузнечиком 

побеседовал корреспондент 

  «Труда  ».

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Д
ани л, половина чем-
пионов в вашем виде 
спорта имели родите-
лей-легкоатлетов. Вы не 
исключение?

– Как раз исключение. Мои папа 

и мама спортом никогда не за-

нимались. Может быть, у них и 

есть спортивные гены, но не было 

возможности их проявить. Отец 

раньше работал в полиции, сей-

час инкассатор. А мама продает 

посуду в магазине. Сам я в тре-

тьем классе пошел в спортивную 

секцию за компанию с моим дру-

гом. Записались к тренеру Нико-

лаю Михайловичу Ковальскому. 

И видите, что из этого вышло.

– Наверняка вы занимались не 
только легкой атлетикой?
– Конечно, я много играл в ба-

скетбол и до сих пор обожаю эту 

игру – может, потому, что там 

тоже много приходится прыгать? 

А еще какое-то время параллель-

но с легкой атлетикой занимался 

стрельбой из лука. Прервал эти 

забавы, лишь когда в прыжках 

добился хороших результатов и 

стал много времени проводить 

на сборах и разъездах по сорев-

нованиям. Да, Бирск у нас горо-

док небольшой, но были и есть 

неплохие легкоатлеты. Притом 

что на нашем стадионе асфаль-

товое покрытие.

– И где же вы тренировались?
– В спортшколе имеется зал 30 

на 15. В 2014 году пол покрыли 

хорошей резиной. А до того были 

какие-то черные квадраты не со-

всем понятного происхождения, 

не знаю уж, из какой эпохи.

– Лондонский чемпионат мира 
стал для вас первым междуна-
родным взрослым турниром. 
Что оказалось в итоге самым 
сложным?
– Моя травма – перед ней меркнут 

все остальные сложности. Дней 

за пять до вылета в Лондон, еще 

на тренировке в Москве, у меня 

разболелась левая нога. Дал знать 

о себе седалищный нерв. Врачи 

В чем сила, брат? 
В деньгах!

Такой футБолт нам и нужен
•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Самый быстрый человек 

планеты Усейн Болт, едва 

покинув беговую дорожку, 

снова поразил мир. В соста-

ве своего любимого «Манче-

стер Юнайтед» он выйдет на 

поле в товарищеском матче 

против «Барселоны», кото-

рый состоится 2 сентября. 

Не затеряется ли Усейн на 

поле? Об этом мы спросили 

выдающегося спринтера, 

двукратного олимпийского 

чемпиона 1972 года, члена 

МОК киевлянина Валерия 

БОРЗОВА.

– Не волнуйтесь, Болт точно не 
затеряется! Напротив, ажиотаж 
гарантирован. Насколько я 
знаю, в благотворительном мат-
че примут участие и ветераны 
английского и испанского клу-
бов. Наверное, в технике владе-
ния мячом ямаец футбольным 
звездам уступит, но уж в скоро-
сти даст огромную фору. А если 
бы еще офсайды отменили...

В 1970-х, выступая за сбор-
ную СССР, я был хорошо знаком 
со многими футболистами того 
поколения. Приятельские отно-
шения сложились с Блохиным, 
Веремеевым, Демьяненко, 
Серебряниковым, Колото-
вым... И с Валерием Василье-
вичем Лобановским регулярно 
общались. Кстати, легкоатлет 
Зеленцов, работавший с моим 
тренером Петровским, регуляр-
но занимался физической под-
готовкой киевских динамовцев. 
Именно тогда они выиграли 
Кубок кубков, а потом и Суперку-
бок у «Баварии», превзойдя всех 
соперников в «физике».

А я иногда занимался вместе 
с первым составом киевского 
«Динамо» силовой подготовкой 
и даже в футбол с ними играл. 
Притом что фанатом никогда 
не был. Хотя в детстве неплохо 
в футбол играл. Лет с 9–10 и 
до тех пор, пока не появились 
хорошие результаты на юноше-
ских соревнованиях по легкой 
атлетике, с приятелями мог 
часами с упоением гонять мяч. 

ВЗГЛЯД С ТРИБУНЫ

А мой друг Женя Аржанов, силь-
нейший бегун на средние дис-
танции в мире в начале 1970-х, 
в юные годы вообще играл за 
команды низших дивизионов, 
пока не вышел на беговую до-
рожку.

Нет, я не жалею о том, что 
не реализовал себя в футболе. 
Знаете, за двумя зайцами по-
гонишься... Хотя иногда думаю: 
вот если бы в команду поставить 
трех спринтеров, умеющих обра-
щаться с мячом, футбол бы мог 
преобразиться. Порой слышу, 
что некоторые звезды вроде 
бразильца Роберто Карлоса 
могут обогнать и чистых сприн-
теров. И что наши футболисты, 
к примеру Валерий Рейнгольд 
или Эдуард Еврюжихин, когда-то 
бежали стометровку в районе 
11 секунд. Ну, во-первых, я недо-
верчиво отношусь к результатам, 
которые засекли по «городским 
часам». А во-вторых: что такое 

11 секунд?! Было бы интересно 
попробовать в сильной футболь-
ной команде на двух-трех по-
зициях спортсменов, способных 
бежать хотя бы в районе 10,5. 
Тогда можно было бы реализо-
вать интересные идеи.

Кстати, Лобановскому отча-
сти это удалось. Ведь Олег Бло-
хин – прирожденный спринтер! 
У него и мама на всесоюзных 
чемпионатах побеждала. По 
моим ощущениям, именно Бло-
хин в советском футболе был 
самым шустрым. В 16 лет он, 
лишь месяц потренировавшись 
на дорожке, показал на стоме-
тровке 11,0 – время засекали 
квалифицированные судьи. Еще 
надо сделать поправку на то, 
что техника бега по тартану в 
шиповках и по траве в бутсах со-
всем разная.

В общем, страшно интересно 
посмотреть, что получится в ре-
зультате скрещивания футбола с 
Усейном Болтом. Просто футБолт 
какой-то... Т

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Данил Лысенко 

прыгнул 

на 2,32, что 

принесло ему 

серебряную 

медаль в 

Лондоне.

«Утрехт» – «Зенит» – 1:0. Не в деньгах счастье!

Теперь Усейн Болт будет 

бегать с мячом.

6 медалей
завоевали в Лондоне российские легкоатлеты, 
выступавшие под нейтральным флагом
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Путь в большой спорт Лев Яшин начинал на заводе в Тушино. 
Не потому ли он был и остался народным любимцем?

Слесарь третьего разряда 
и вратарь от Бога

ВАЛЕРИЙ БУРТ

Л
ева провел детство на сто-

личной окраине, в обычной 

коммуналке на   Миллион-

ной улице в Сокольниках. 

Та кирпичная пятиэтаж-

ка и поныне стоит. На ее фасаде 

т абличка: «В этом доме с 1929 

по 1944 год жил выдающийся 

с портсмен современности леген-

дарный вратарь Яшин Лев Ивано-

вич». Мама, Анна Митрофановна, 

трудилась поблизости, на   заводе 

  «Красный богатырь». А вот отец, 

Иван Петрович, работал далече – 

слесарем в Тушино, на закрытом 

авиационном предприятии.

Летом юный Лева гонял мяч во 

дворе, зимой вставал на коньки, 

брал в руки клюшку и снова гонял 

мячик – отводил душу в русском 

хоккее. Между прочим, Яшин 

свою первую награду завоевал 

именно в этом виде спорта: в 

1953 году в составе столично-

го «Динамо» стал обладателем 

Кубка СССР. Колебался, что вы-

брать: хоккей или футбол? Это 

когда у Яшина в «Динамо» не 

заладилось. Но все-таки футбол 

перевесил – и нам всем крупно 

повезло...

В начале войны Леве было 11. 

Осенью, когда немцы вплотную 

подошли к столице, тушинский 

завод было решено эвакуировать. 

Семьи рабочих оборонного пред-

приятия вывозили в Поволжье. 

Эшелоны остановились в голой 

степи под Ульяновском. Стали раз-

гружаться. Под вой пронизываю-

щего ветра вытаскивали станки 

и устанавливали их под откры-

тым небом. Потом уже строили 

помещения, заводские цеха. Вка-

лывали с утра до ночи – не толь-

ко взрослые, но и жены, и дети. 

Жили впроголодь. Запустили за-

вод к концу зимы 1942-го. Сегодня 

такое немыслимо представить.

Весной 1943-го паренек окон-

чил пять классов. И на этом детство 

кончилось. Отец отвел сынишку 

на завод – работать. Сегодня тот 

завод, куда много лет назад пришел 

Яшин-младший, называется Мо-

сковским машиностроительным 

предприятием имени В.В. Черны-

шева. И там в архиве хранится бу-

мага, написанная мальчишкой при 

поступлении: «Я, Яшин Лев Ивано-

вич, родился в 1929 году в Москве. 

Отец мой и мать до революции за-

нимались сельским хозяйством. 

В настоящее время родители ра-

ботают на заводе №25. Я окончил 

5 классов в 1943 году, имею брата 

Бориса 4-х лет...»

Леву определили учеником 

слесаря. А футбол? Тогда было 

не до него: целый день у станка, 

работа на износ, да еще с братом 

Борькой приходилось возиться. 

Прошло совсем немного времени, 

и Леву повысили: он стал слеса-

рем третьего разряда. Получил 

рабочую карточку на хлеб, чем 

очень гордился.

Трудились на тушинском за-

воде трое Яшиных: папа, мама, 

сын. Однажды в заводской мно-

готиражке появился очерк об 

этой семье. Заголовок, конечно 

же, был «Рабочая династия». Но 

отец публикации не обрадовался, 

скорее рассердился: «Чего шуметь 

зря? Ничего особенного, живем, 

как все».

Яшины вернулись в Москву 

осенью 1943-го, когда фронт 

покатился на Запад. Поначалу 

вернулись в свой дом на Милли-

онной улице. «На «отцовском    », 

известном на всю страну заводе 

занял свое место и я, – вспоминал 

Лев Иванович в своей книге. – 

Выходил из дома рано, в начале 

шестого, а улицы уже были запру-

жены такими же тружениками. 

Мой путь лежал из Сокольников 

в Тушино. И сейчас, в наши дни, 

дорога не из простых, а тогда 

было целое путешествие. Спер-

ва трамвай, потом метро, потом 

опять трамвай... » Экономя на 

билете, пацаны обычно ехали 

на буфере заднего вагона.

В 1944-м Яшины переехали 

в поселок неподалеку от родного 

завода. Двухэтажные деревянные 

В 16 лет
Лев Яшин получил 
первую награду 
Родины –   медаль 
«За доблестный 
труд в Великой 
Отечественной войне 
1941–1945 гг.»

•КУМИРЫ•

На стене в редакции «Труда» висит фото, сделанное нашим ре-

портером Николаем Приваловым в 1960-х годах: Лев Яшин на 

посту – у штанги футбольных ворот. Усталый, с перетянутым 

бинтом коленом, в стареньких вратарских перчатках. Из тех, 

про кого говорят: свой парень. Часто прохожу мимо неболь-

шого стадиона   «Красный Октябрь  » в Тушино. Сквозь решетку 

забора вижу, как на зеленом газоне гоняют мяч. Знают ли 

футболисты, что здесь в 40-х стоял в воротах заводской ко-

манды юный Лева Яшин? А мне кажется, что дух великого гол-

кипера до сей поры витает над полем.
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 «Живем-то 
как на вулкане...  »
Эта фраза про вулкан господина Коробейникова в   «Двенадцати 
стульях » возникла не для красного словца. Ильф и Петров, писавшие 
свой роман в 1927-м, передали ощущения того времени, навеянные 
советскими газетами. Вожди в лице Ворошилова и Бухарина в печа-
ти предупреждали граждан: «Мы вступаем в такую полосу истории, 
когда наши классовые враги неизбежно навяжут нам войну». Граж-
дане привычно бросились скупать соль и спички. А еще через 10 лет, 
в 1937-м, враг притаился уже внутри страны, за каждой дверью: шел 
Большой террор... Итак, листаем подшивки   «Труда ». 

Итоги пленума ЦК и ЦКК ВКП(б)
В своем фракционном ослеплении оппозиция докатилась до н аглого 
утверждения о необходимости сменить руководящие органы ВКП и 
СССР, чтобы потом организовать оборону страны (тезис т. Троцкого о 
  Клемансо). В интересах единства партии пленум   ЦК и ЦКК проявил 
максимум терпимости и политического такта, дав оппозиции послед-
нее предупреждение и не исключив тт. Троцкого и Зиновьева на этом 
же пленуме, хотя и все поведение лидеров оппозиции, и ясно выра-
женная воля партии и пролетариата были за эту суровую меру.
ЦК может быть уверен, что организованный пролетариат СССР 
тесно сплотится вокруг своего революционного штаба и поможет 
ленинской партии, несмотря на все угрозы мирового империализ-
ма, неуклонно продолжать дело социалистического строительства.

11 АВГУСТА 1927 ГОДА, ЧЕТВЕРГ

Рабочие требуют расстрела преступника
В Москве состоялся ряд митингов рабочих и служащих   горсадхоза 
МКХ по поводу покушения на инженера то  в. Клонго. Делегатское 
собрание в Екатерининском парке выдвинуло ряд требований: 
о строжайшем расследовании обстановки покушения, об устрой-
стве показательного процесса, об исключении садовника Ивано-
ва из профсоюза и применении к нему высшей меры социальной 
защиты – расстрела.
В настоящий момент выяснилось, что преступник Иванов 
в 1925 году пролечился 2 месяца в психиатрической больнице.

12 АВГУСТА 1927 ГОДА, ПЯТНИЦА

Реакция в Вене вооружается
50 фашистских организаций заявили о желании вступить в вен-
скую   «гражданскую охрану». Австрийский   вице-канцлер Хартлеб 
заявил, что организованная в провинциях группа «обороны 
о течества  » преследует цель оказания властям помощи в деле под-
держания спокойствия и порядка. Конфискован сегодняшний но-
мер австрийской   газеты «Роте Фане», требовавшей вооружения 
рабочего класса, роспуска фашистских организаций.

18 АВГУСТА 1927 ГОДА, ЧЕТВЕРГ

Заметание следов
Враги, орудовавшие в Харьковском облпотребсоюзе, нанесли 
серьезный ущерб кооперативному хозяйству. Растраты в по-
требительской кооперации по области в 1936 году составили 
3,5 миллиона рублей. За первый квартал текущего года сумма 
растрат достигает почти миллиона рублей. Председатель обкома 
профсоюзов Свердлов недавно выступил с заявлением, что   «по-
литическая пассивность профсоюзной массы помешала своевре-
менно разоблачить врагов народа, орудовавших в харьковской 
потребкооперации и профсоюзных органах  ». Вряд ли, однако, ему 
удастся теперь обмануть кого-нибудь такими выступлениями, ко-
торые есть не что иное, как заметание следов.

16 АВГУСТА 1937 ГОДА, ПОНЕДЕЛЬНИК

Навести порядок в выдаче больничных листков
Враги народа, троцкистско-бухаринские вредители, пробравшись 
в профсоюзные органы, свои подлые подрывные действия на-
правляли, в частности, против соцстраха, стараясь разбазарить и 
расхитить народные деньги, лишить трудящихся тех огромных пре-
имуществ, которые дает им государственное социальное страхо-
вание. Вредители особенно старались внести хаос в дело выдачи 
больничных листков.

17 АВГУСТА 1937 ГОДА, ВТОРНИК

Вредные сочинения
Враги народа, пользуясь ротозейством профработников, вреди-
тельствовали в области охраны труда и техники безопасности. 
Вредители всячески проповедовали состряпанные ими же раз-
ные «теории» об отмирании охраны труда, усыпляли бдительность 
работников промышленности и профсоюзов, всячески запутывая 
вопрос о действительных причинах, порождающих травматизм.

23 АВГУСТА 1937 ГОДА, ПОНЕДЕЛЬНИК 
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домики проектировали пленные 

немцы, а   строили заводские ре-

бята и девушки,   имевшие бронь 

от фронта. Назывался поселок 

Комсомольским.

Яшин пошел в вечернюю шко-

лу, окончил семилетку. В свои 

неполные 18 лет был он еще и 

строгальщиком, и шлифовщи-

ком. На заводе получил первую 

в жизни медаль – «За доблестный 

труд в Великой Отечественной 

войне». Когда Леве вручали на-

граду, объявили: «Лучшему сле-

сарю!» Кто-то из зала выкрикнул: 

«И футболисту!»

Да, футбол понемногу возвра-

щался к жизни. Первым тренером 

Яшина был Владимир Чечеров, 

мастер спорта по настольному 

теннису. На фронте он был ранен 

в руку, пришлось менять квали-

фикацию. Чечеров тоже работал 

на заводе. Оставался после смены 

и возился с ребятами. Дядя Володя 

и поставил Яшина в ворота. А куда 

его еще, такого долговязого?

Брал Лева уроки и у вратаря за-

водской команды Алексея Гусева. 

В знак особого уважения носил 

за ним чемоданчик со спортив-

ной амуницией – такова тогда 

была традиция. Спустя годы, 

уже в «Динамо», Яшин таскал 

чемоданчик другого Алексея, 

знаменитого Хомича. Пока сам не 

завоевал авторитет в команде...

Яшин встал в ворота завод-

ской команды, играл за поселок 

Тушино в подмосковном чемпио-

нате. Игроки мотались в тряском 

автобусике, потом носились как 

угорелые за мячом на ухабистых, 

пыльных полях. На обратном пути 

отмечали победы и поражения...

В 1949 году Яшина взяли в ар-

мию. Там-то вскоре его разгля-

дели, и он попал в московское 

«Динамо». Дальнейшее извест-

но – Яшин пошел по тернистому 

пути к славе: падал, возносился, 

оступался и вновь вставал. И до-

бился звания лучшего вратаря 

мира, став кумиром миллио-

нов людей на планете. Играл за 

сборную мира, стал чемпионом 

Олимпийских игр и Европы, по-

лучил «Золотой мяч» лучшего 

футболиста континента... И ни 

капли не зазнался. Хотя и славы 

его, и любви народной хватило бы 

на целую футбольную команду 

вместе с запасными...

Все мы порой возвращаемся 

в свою молодость. Удалось это 

сделать и Льву Ивановичу. Летом 

1979 года он приехал на Селигер, 

где на турбазе   «Сокол  » отдыхали 

работники «пятисотого» заво-

да. Вместе собирали грибы, ку-

пались. Лев Иванович, заядлый 

рыбак, с утра спешил с удочками 

к озеру. А в День физкультурни-

ка отдыхающие провели матч со 

студентами Химкинского авиа-

ционного техникума, которые 

подрабатывали официантами 

в столовой дома отдыха.

Заводчанам было за 50 лет и 

больше, студентам – по 20. Одна-

ко ветераны победили молодых и 

резвых. А как иначе? Ведь ворота 

тушинского завода, как встарь, 

защищал сам Лев Яшин!

P.S. В том, что именно поколение 
Яшина добилось самых больших 
побед для отечественного футбола, 
нет никакой случайности. Это были 
дети победителей, их отцы одолели 
фашизм. И самим им пришлось 
хлебнуть лиха, закалить характеры 
не только на тренировках. Наверное, 
все сравнения действительно хрома-
ют. Но я об этом почему-то часто ду-
маю, когда смотрю матчи с участием 
нынешней сборной страны. Т
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Вот шокирующие цифры, над которыми стоит поразмышлять 
накануне начала учебного года. 

По данным экспертов РАН и Российского общества школьной 
и университетской медицины здоровья, использование гаджетов 

юношами-студентами составляет 8,5 часа, а девушками – 
10 часов в обычный учебный день. Школьники пока отстают, 
но не намного. К каким последствиям ведет эта «эпидемия»? 

Попробуем разобраться вместе с врачами и другими экспертами

Гаджетный героин
Ну звери они!

Медведи так любят сгущенку, 
что готовы оторвать ее с рука-
ми. Жаль, что это поздно по-
нял посетитель придорожного 
кафе под Иркутском. Владе-
лец кафе держит в загородке 
трех взрослых медведей, 
и гость решил по-свойски 
покормить их сгущенкой. Ла-
комство один из косолапых 
принял, но вместе с рукой 
дающего. Мужчину удалось 
отбить от хищника и отвезти 
в больницу, однако спасти 
руку врачам не удалось – ее 
пришлось ампутировать.

А для майора полиции в Тю-
мени роковой стала встреча 
на дороге с енотом. Полицей-
ский нечаянно переехал енота 
машиной, а когда попытался 
его добить прикладом ружья, 
случайно выстрелил в себя 
и погиб на месте.

Охота к перемене мест

Пропавший на пять дней 
12-летний житель Новоси-
бирска Данил Евсейкин был 
найден живым и здоровым 
в местном торговом центре 
«Мега». Мальчик ушел из до-
ма, потому что ему «надоело 
жить с родителями». А чуть 
раньше город сбился с ног 
в поисках 13-летней Аизы 
Усубалиевой – она несколько 
дней просто гуляла по городу, 
пока ее не узнала пассажирка 
маршрутки. Еще один под-
росток снят с поезда на пути 
в Крым – оказалось, нынеш-
ним летом он уже отдыхал там 
и ему очень понравилось... 
Нет, это не сибирская анома-
лия, таких случаев хватает по 
всей стране. Может, с началом 
учебного года их поубавится? 

Плыви иль ползай – 
конец известен

43-летний бывший сотрудник 
одной из транспортных ком-
паний Китая пересек границу 
с помощью подкопа, для того 
чтобы найти работу в России. 
Пограничники задержали его 
в забайкальском селе Аба-
гайтуй. При себе «гость» имел 
географическую карту и запас 
продуктов. Как объяснил он 
сам, потеряв дома работу во-
дителя, китаец двинулся за 
нею в соседнее Забайкалье... 
А тем временем турецкие мо-
ряки спасли в Босфоре румын-
ского исследователя, который 
плыл в Россию по Черному 
морю на каяке. Суденышко 
опрокинулось, путешествие 
пришлось прервать. С науч-
ными открытиями придется 
подождать.

Мельчает нынче 
электроника

Российские ученые совмест-
но с коллегами из Австралии, 
Японии и Китая разработа-
ли микросхему толщиной в 
одну молекулу. А это дорога 
к созданию процессоров в 
тысячи раз меньше существу-
ющих. От таких перспектив 
кружится голова: уменьшится 
не только размер, но и по-
требление энергии, появятся 
миниатюрные аккумуляторы, 
совсем крошечные электрон-
ные помощники придут на 
службу в самых разных обла-
стях науки и техники. Секрет 
в нитриде бора: на его осно-
ве создан полупроводнико-
вый материал. Сочетая кис-
лород и нитрид бора, можно 
на пленке «рисовать» нужную 
микросхему.

Неслабый налог 
на сильный пол

Популярное веганское кафе 
в Мельбурне взвинтило це-
ны на 18% для посетителей 
сильного пола. Так заведение 
отреагировало на данные 
официальной статистики: муж-
чины на Зеленом континенте 
зарабатывают больше жен-
щин как раз на те самые 18%. 
Дамы довольны, кавалеры 
хмурятся, но платят.

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

На 41-й сессии Комитета Все-

мирного наследия ЮНЕСКО, 

состоявшейся в июле в Кра-

кове, Свияжский Успенский 

монастырь включен в Список 

Всемирного наследия, нахо-

дящегося под охраной этой 

международной организации. 

Событие нерядовое: из при-

мерно 1000 таких объектов, 

разбросанных по всей плане-

те, Россия располагает лишь 

26, из них 10 – природные. 

А памятников культуры всего 

16, среди них Московский 

Кремль, исторический центр 

Санкт-Петербурга, Троице-

Сергиева лавра и другие.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА
СВИЯЖСК – МОСКВА

Ч
то кроме почета сулит Сви-

яжску новый статус? Да 

и где он, этот Свияжск, что 

собой представляет, какую 

роль в истории сыграл? Да-

леко не все россияне это знают. 

С какой точки на Свияжск ни 

смотри, полное ощущение, что 

это о нем писал Пушкин: 

Остров на море лежит,
Град на острове стоит
С златоглавыми церквами,
С теремами и садами…
Вот только в пушкинские вре-

мена это место островом еще не 

было: связь Свияжска с Большой 

землей оборвалась в 1955-м, ког-

да создавали водохранилище для 

Куйбышевской ГРЭС. Часть ста-

ринного города просто ушла под 

воду больше чем на полвека.

Крепость на высокой горе у сли-

яния Волги и Свияги появилась по 

велению Ивана Грозного в 1551 

году. После нескольких неудачных 

попыток взять штурмом Казань 

решено было выстроить для рус-

ского войска укрепленный лагерь. 

Но возводить его на виду у против-

ника (отсюда до Казани всего 30 

км) означало свести на нет эффект 

неожиданности. Реализовал за-

мысел Иван Григорьевич Вырод-

ков, один из первых русских воен-

ных инженеров-фортификаторов, 

участвовавший во всех прежних 

неудавшихся казанских походах.

Неподалеку от Углича по его 

проекту собрали деревянные 

укрепления, затем каждое бревно 

переметили, строения разобра-

ли, бревна сплавили вниз по Волге 

и собрали снова. Летописи гласят, 

что на возведение крепости ушло 

ровно четыре недели. В честь го-

сударя новое поселение было на-

звано Ивангородом Свияжским. 

А Выродков, покончив со строи-

тельством, вернулся к военному 

делу – командовал осадными ра-

ботами при новом штурме Казани. 

Город постепенно из деревян-

ного становился каменным, укра-

шался храмами и монастырями. 

И как-то незаметно утратил пер-

вую половину своего названия. 

Возможно потому, что Иванго-

родов на Руси было несколько. 

Но одно деревянное сооружение 

сохранилось до наших дней. По 

легенде, Троицкую церковь сру-

били за один день: царю хотелось 

отслужить молебен перед нача-

лом строительства города именно 

в День Святой Троицы.

Свияжск может по праву гор-

диться своим архитектурным 

ансамблем: Иоанно-Предтечен-

ский, Богородице-Успенский 

и Троице-Сергиевский монасты-

ри – подлинные жемчужины рус-

ского зодчества. Уцелели они, как 

ни странно, благодаря тому, что 

в них еще в первые годы советской 

власти, задолго до наступления 

1937-го, начали открывать испра-

вительные учреждения. А когда 

репрессии пошли на убыль, под 

сводами Успенского монасты-

ря устроили психиатрическую 

лечебницу. Вот уж точно по по-

говорке: не было бы счастья, да 

несчастье помогло.

А попа ди монастырь под 

«взрывную волну» 1930-х или 

хрущевскую 1950-х, не видать 

бы Свияжску Списка ЮНЕСКО. 

Для включения в него объект 

должен быть именно памятни-

ком – целостным, подлинным, 

с документально подтвержденной 

историей. Исключения редки и ка-

саются, как правило, памятников, 

пострадавших в ходе военных дей-

ствий. В частности, оно сделано 

для многострадальной Пальмиры, 

искореженной игиловцами.

О том, как главная достоприме-

чательность города попала в по-

четный список, корреспонденту 

«Труда» рассказал директор Му-

зея-заповедника «Остров-град 

Свияжск» Артем СИЛКИН:

– Идея эта обсуждалась с конца 

90-х. Свияжску принадлежит ис-

ключительная роль в расширении 

Московского царства на восток, 

Успенский собор известен ком-

плексом фресок второй половины 

XVI века, а деревянная Троицкая 

церковь сохранилась со времен 

основания города. Добавим к это-

му мощный археологический 

слой и уникальный ландшафт 

острова и окрестностей. С новой 

силой за подготовку документа-

ции для ЮНЕСКО удалось взять-

ся после создания Фонда воз-

рождения памятников истории 

и культуры Татарстана, который 

возглавил Минтимер Шаймиев. 

Однако номинировать Свияжск 

целиком было невозможно: на 

современный культурный ланд-

шафт города существенно по-

влияло создание Куйбышевского 

водохранилища, и прошло слиш-

ком мало времени, чтобы можно 

было признать его исторически 

устойчивым. Поэтому выбор пал 

на Успенский монастырь.

Чтобы попасть в заветный спи-

сок, объекту нужно соответство-

вать хотя бы одному из критериев, 

сформулированных в Конвенции 

об охране всемирного культурно-

го и природного наследия, при-

нятой ЮНЕСКО в 1972 году. СССР 

подписал ее лишь спустя 16 лет. 

Всего таких критериев десяток: 

шесть для объектов культурного 

наследия и четыре для природных 

объектов. Успенский монастырь 

Свияжска внесен в список по вто-

рому и четвертому критериям 

для культурных объектов, как 

отражающий взаимные влияния 

человеческих ценностей и иллю-

стрирующий значимый период 

в человеческой истории.

Но и попадания в критерии, 

оказывается, недостаточно.

– Для потенциальных номи-

нантов, – уточняет Силкин, – ос-

новным является доказательство 

их всемирной универсальной цен-

ности. Далеко не каждое прекрас-

ное здание или архитектурный 

ансамбль, даже очень древние, 

имеют значение для мирового 

сообщества. Мы с учеными скру-

пулезно подошли к подготовке 

номинационного досье. Оно со-

ставило семь томов, включавших 

материалы архивных, физико-хи-

мических, искусствоведческих 

и иных исследований, карты, ил-

люстрации. Основной том и был 

посвящен доказательству соот-

ветствия Успенского монастыря 

всем необходимым требованиям. 

Труды не пропали даром. Экс-

пертный совет принял решение 

единогласно. Для Свияжска и 

его окрестностей должна на-

чаться новая жизнь – буферная 

зона распространяется далеко 

за пределы острова. Что это оз-

начает на практике? Предпола-

гается, что Музею-заповеднику 

«Остров-град Свияжск» в перспек-

тиве будет присвоен федеральный 

уровень, что означает развитие 

инфраструктуры, интенсифика-

цию научных исследований и за-

рубежных контактов. Однако 

о значительном увеличении по-

тока туристов речи не идет – для 

ЮНЕСКО сохранность объекта 

важнее роста его посещаемости. 

Но посещаемость – это деньги, 

которые может заработать музей 

для своего развития.

Туристы – это источник дохода 

и для жителей всей прилегающей 

территории. Как будут регулиро-

ваться туристические потоки на 

территории крошечного посе-

ления, формально не имеющего 

статуса города? Пока вопрос от-

крытый. Для буферной зоны тре-

бования ЮНЕСКО предписывают 

сохранение исторически сложив-

шейся среды, традиционных ви-

дов хозяйственной и культурной 

деятельности, определенное огра-

ничение строительства. Как это 

скажется на жизни местного насе-

ления? Заживет ли Свияжск «под 

ЮНЕСКО» полноценной жизнью?

Судить трудно. Например, 

злополучную «иглу «Газпрома» 

в Петербурге после протестов 

международной организации воз-

водить не стали, а вот памятник 

Владимиру у самых стен Кремля 

все-таки водрузили… Т

Град на острове стоит
Свияжский Успенский монастырь стал объектом Всемирного наследия ЮНЕСКО

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

26 объектов,
расположенных на территории 
России, включены в Список 
Всемирного наследия, 
находящегося под охраной 
ЮНЕСКО. Из них 10 памятников – 
природные

Жаркая погода в столичном регионе приводит к смерчам.
Директор Института физики и атмосферы Игорь Мохов предупредил, что атмосферные вихри в 

форме облачного рукава возникают даже в городах

Семь цветков возрастом 100 млн лет
нашли палеонтологи в кусочке янтаря из Мьянмы. Все они прекрасно 

сохранились и выглядят так, будто сорваны только что
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Скончался Чингисхан, монгольский 
полководец, создатель империи. Он 
30 лет жизни потратил на завоева-
ние первенства среди монгольских 
племен. Потом взял Пекин, Бухару, 
Caмapкaнд, совершил походы в Аф-
ганистан, Персию, на Кавказ, нанес 
первое поражение русским князьям 
на реке Калка в приазовской степи. 
Но это была только разведка. Через 
20 лет Русь покорили сыновья и вну-
ки Чингисхана.

1572

Свадьба Маргариты Валуа и Генриха 
Наваррского. Брак был заключен 
с целью укрепления мира между 
католиками и гугенотами, но спустя 
несколько дней наступила Варфоло-
меевская ночь. Генрих выжил лишь 
благодаря тому, что отказался от 
своей веры. Позже он стал королем 
Франции Генрихом IV, а Маргарита – 
королевой Марго.

1743

Боксер Джек Бротон, третий чемпи-
он Англии в тяжелом весе, сформу-
лировал первые правила боксер-
ских поединков. Позже он придумал 
и боксерские перчатки.

1750

Родился Антонио Сальери, компози-
тор. Его учениками были Бетховен, 

юные Шуберт и Лист. Распростра-
ненная легенда об отравлении 
итальянцем Моцарта фактами не 
подтверждается.

1782

Столетие вступления на российский 
престол Петра I было отмечено 
в Петербурге открытием памятника 
царю работы скульптора Этьенна 
Фальконе – знаменитого «Медного 
всадника».

1824

Родился Пьер Мартен, французский 
металлург. Он предложил новый – 
мартеновский – способ получения 
литой стали в регенеративных пла-
менных печах.

1880

Упразднено Третье отделение 
собственной Его Величества кан-
целярии, его функции переданы 
вновь учрежденному департаменту 
полиции Министерства внутренних 
дел.

1917

В 3 часа дня в греческих Салониках 
начался пожар, который продол-
жался 32 часа и оставил без крова 
70 тысяч жителей. Сгорели мэрия, 
почта, телеграф, банки, православ-
ные храмы, мечети, синагоги и по-
ловина всех магазинов.

1918

Организован Всероссийский союз 
советских журналистов, одна из 
его задач – «подготовка кадров со-
ветских журналистов нового типа, 
широкое участие в политической 
жизни страны».

1920

Конгресс США ратифицировал 
19-ю поправку к Конституции стра-
ны: американки получили право 
голосовать.

1921

Родилась Лидия Литвяк, самая 
результативная женщина-пилот 
Второй мировой войны – она сбила 
11 самолетов за 10 месяцев боев. 
Звание Героя Советского Союза 
ей было присвоено посмертно 
в 1990 году.

1924

После перехода советской грани-
цы в результате подготовленной 
чекистами операции в Минске 
арестован Борис Савинков. Спустя 

несколько дней ему был вынесен 
смертный приговор, замененный 
потом тюремным заключением. 
На следующий год объявлено, что 
Савинков покончил с собой в Лубян-
ской тюрьме, бросившись в лест-
ничный пролет.

1925

В ленинградской «Новой вечерней 
газете» появился первый в СССР 
кроссворд.

1944

В Бухенвальде погиб Эрнст Тельман, 
немецкий коммунист, выдвигавший-
ся в 1925-м и 1932-м кандидатом 
в президенты Германии. А в 1933 го-
ду он был арестован гестапо.

1945

В Харбине высадился советский 
воздушный десант. В этот же день 
началась Курильская наступа-
тельная операция Красной армии, 
успешно завершившаяся 1 сентя-
бря.

1958

В США вышел в свет скандально 
известный роман Владимира Набо-
кова «Лолита».

1976

Советская станция «Луна-24» совер-
шила посадку на поверхность Луны.

1977

Похороны Элвиса Пресли в Мемфи-
се. В последний путь певца прово-
жали 75 тысяч поклонников.

1984

В Москве открылись соревнования 
«Дружба-84» – советская альтерна-
тива Олимпиаде в Лос-Анджелесе, 
которую СССР и ряд соцстран бойко-
тировали.

1986

В Финляндии прошли первые со 
времен разрыва дипломатических 
отношений в 1967 году переговоры 
представителей СССР и Израиля.

1991

Михаил Горбачев взят под домаш-
ний арест в Форосе (Крым).

2009

ВМФ РФ освободили мальтийский 
сухогруз «Арктик Си», захваченный 
пиратами в Балтийском море в кон-
це июля.

1  Успенский монастырь.

2  Памятник жертвам 

политических репрессий, 

установленный прямо в стене 

Успенского монастыря.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 С

Е
Р

ГЕ
Я

 Б
И

Р
Ю

К
О

В
А

1 2


	Trud_0818_056_01
	Trud_0818_056_02
	Trud_0818_056_03
	Trud_0818_056_04
	Trud_0818_056_05
	Trud_0818_056_06
	Trud_0818_056_07
	Trud_0818_056_08
	Trud_0818_056_09
	Trud_0818_056_10
	Trud_0818_056_11
	Trud_0818_056_12
	Trud_0818_056_13
	Trud_0818_056_14
	Trud_0818_056_15
	Trud_0818_056_16

